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Ради развития судостроения
Экспертный совет по развитию судостроительной промыш-

ленности и морской техники создан при комитете Госдумы по
экономической политике, промышленности, инновационному
развитию и предпринимательству, – сообщил первый зам.
председателя комитета Владимир Гутенев.

По его словам, совет возглавит вице-президент Лиги содей-
ствия оборонным предприятиям, президент Объединенной су-
достроительной корпорации (ОСК) Алексей Рахманов. Сам же
В.Гутенев будет координировать работу совета от комитета.

"Деятельность совета будет направлена на решение меж-
дисциплинарных задач – таких, как нахождение разумного ба-
ланса в отношениях с металлургами и выстраивание тесных
связей с двигателестроителями. Именно успехи в импортоза-
мещении газотурбинного оборудования в значительной сте-
пени должны повлиять на конкурентоспособность российского
судостроения", – подчеркнул депутат.

На поддержку стартапов
Корпорация по развитию

малого и среднего предприни-
мательства (МСП) выделит на
гарантийную поддержку рос-
сийских стартапов в 2017 году
1,8 млрд рублей в рамках про-
граммы льготного кредитова-
ния субъектов малого и
среднего бизнеса (МСБ), со-
общил глава корпорации Алек-
сандр Браверман.

"Высокотехнологичный
сектор надо поддерживать, а
там, как правило, много стар-
тапов. У банков стартапы в вы-
сокой зоне риска, они
стараются не кредитовать
таких заемщиков. В рамках же
нашей программы "Шесть с
половиной" мы готовы покры-
вать до 75 процентов рисков
по отечественным стартапам.
У корпорации на 2017 год вы-
делена сумма на данный сек-
тор – 1,8 млрд рублей", –
подчеркнул он.

Ю.Ермилова

Используя силу ветра
Более десяти ветровых станций

могут быть установлены на Таймыре
– самом северном районе Красно-
ярского края – для получения аль-
тернативной электроэнергии, –
сообщил член комитета по энерге-
тике Госдумы Виктор Зубарев.

«По оценкам исследователей,
ветровые и ветродизельные источ-
ники можно создавать в более чем
десяти населенных пунктах Тай-
мыра – по крайней мере, природные
условия для этого есть. Однако надо
решить и вопросы оборудования –
далеко не все разработки способны
эффективно функционировать в
весьма сложных метеорологических
условиях", – продолжил он.

По словам В.Зубарева, небольшие
альтернативные энергоисточники могут
и появиться также на площадках иссле-
дования месторождений и их разра-
ботки – угля, нефти или драгоценных
металлов. О более крупных же проектах
можно будет говорить после 2020 года,
когда наберут ход программы импорто-
замещения в солнечной.
КРАСНОЯРСК

Фонд перспективных исследований приступил 
к разработке уникальной системы контроля
состояния деталей и узлов авиатехники на основе
принципов работы нервной системы живых
организмов. Речь идет об интегрируемой 
в композиционный материал системе
неразрушающего контроля состояния
авиационных конструкций.

С
огласно разработанной
концепции, в структуру
композиционного мате-

риала будут встраиваться чув-
ствительные к механическим
воздействиям оптические во-
локна, объединенные в сеть",
– рассказал руководитель
проекта Дмитрий Успенский.
– От них информация о со-
стоянии деталей и узлов лета-
тельного аппарата будет
непрерывно передаваться по
лазерному лучу, распростра-
няющемуся внутри оптово-
локна, интегрированного в
конструкцию авиатехники.
Уникальные возможности по-
добной встроенной системы
неразрушающего контроля
позволят не только делать
оценку в реальном времени те-
кущего состояния конструк-
ции лайнера, но и
прогнозировать оставшийся
срок службы композитных де-
талей самолета, что суще-
ственно повысит безопасность
полетов современной авиа-
ции".

Д.Успенский особо отме-
тил, что, несмотря на высокие

П
редставитель "Трансаэро"
подтвердил, что компания
ведет переговоры с 10 круп-

ными банками-кредиторами. По
его словам, достигнуты предва-
рительные договоренности о по-
ставках необходимых
самолетов. С планом возрожде-
ния компании уже ознакоми-
лись Сбербанк, Россельхозбанк
(РСХБ), Абсолют банк и Юни-
кредит.

Председатель правления
Абсолют банка Андрей Дегтя-
рев сообщил, что заинтересо-
ван в создании новой
авиакомпании и ждет бизнес-
план для принятия решения. В
РСХБ запросили у "Трансаэро"
дополнительно информацию о
финансовом состоянии компа-
нии и активах, которые плани-
руется внести в новое
предприятие.

В Сбербанке уже к идее от-
носятся скептически. Вице-пре-
зидент Сбербанка Максим
Дегтярев сообщил, что банк не
планирует финансировать
новую авиакомпанию, так как
"не видит оснований и экономи-
ческих предпосылок для восста-
новления деятельности". Тем не

технико-экономические харак-
теристики самолетов из компо-
зиционных материалов, их
безопасная эксплуатация на ре-
гулярной основе невозможна
без использования бортовых
систем контроля целостности
конструкций.

Повысить безопасность по-
летов таких самолетов поможет
способность чувствительных
элементов оптических волокон
улавливать незначительные ко-
лебания конструкции самолета
в воздухе и на земле. Это поз-
волит оперативно обнаружи-
вать возникающие дефекты
конструкции и оценивать их
характер.

Работа большинства суще-
ствующих сейчас аналогич-
ных систем основана не на
оптоволоконных техноло-
гиях, а на электронных дат-
чиках, встроенных в
определенные узлы и агре-
гаты авиатехники.

менее, кредитная организация
также запросила у "Трансаэро"
дополнительные данные о перего-
ворах с другими кредиторами,
возможности поставки самолетов
"ВЭБ-лизингом" и "ВТБ-лизин-
гом" и проработке маршрутной
сети.

В ноябре 2016 года "Транс-
аэро" предложила кредиторам
процедуру замещения активов,
что предполагает создание но-

На принципах живой природы

Часть кредиторов "Трансаэро" 
заинтересовалась возможностью создания 
новой компании под прежним брендом. 
И запросила у обанкротившегося авиаперевозчика 
детальный бизнес-план возрождения.

«Трансаэро» пытается возродиться

Интернет-компания "Яндекс" планирует
самостоятельно заняться разработкой технологии
для управления беспилотными автомобилями. 
Она уже разместила на своем сайте 
несколько вакансий для разработчиков 
и разработчиков-исследователей в этой области.

Беспилотные автомобили поведет «Яндекс»

вого юридического лица, на
100% принадлежащего ОАО
"АК "Трансаэро". Согласно
предложению, кредиторы
"Трансаэро" должны получить
доли в акционерном капитале
пропорционально объему за-
долженности.

"Трансаэро" в 2015 году пре-
кратила деятельность из-за фи-
нансовых проблем. Как
сообщается, признанный судом
долг "Трансаэро" составляет 128
млрд руб. Крупнейшие креди-
торы – "ВЭБ-Лизинг" (42 млрд
руб.), Газпромбанк (13,6 млрд
руб.), группа ВТБ (28,7 млрд руб.),
Сбербанк (9,2 млрд руб.), Нови-
комбанк (8,7 млрд руб.).

Ученый совет Тюменского госуни-
верситета на своем заседании
принял беспрецедентное реше-

ние – создать на базе академиче-
ской кафедры криософии новое
научное подразделение – Инсти-
тут криологии и криософии ТюмГУ.

По словам научного руководи-
теля кафедры, академика РАН Вла-
димира Мельникова, на
сегодняшний день здесь уже рабо-
тают восемь иностранных ученых,
имеющих международное призна-
ние. Этот интеллектуальный потен-
циал кафедры и перейдет в
создаваемый Институт криологии и

криософии ТюмГУ.
Новое научное подразделение

будет использоваться для освоения
стратегически важного региона –
Арктики. "Решение о его создании
– это результат развития новых на-
правлений, промежуточный итог
деятельности университета, кото-
рый из года в год высаживает де-
санты ученых и студентов на
территории Югры и Ямала. Послед-
няя такая экспедиция под руковод-
ством профессора Андрея
Соромотина была совершена в Та-
зовский и Надымский районы
Ямало-Ненецкого автономного

округа (ЯНАО). Ее участники со-
брали уникальный материал по
ряду научных направлений и сей-
час заняты его обработкой.

Кафедра криософии была соз-
дана в ТюмГУ в прошлом году. Ее
возглавил директор Научно-иссле-
довательского института (НИИ)
экологии и рационального исполь-
зования природных ресурсов
ТюмГУ профессор Андрей Соро-
мотин. Научным руководителем
кафедры стал выдающийся ученый
с мировым именем в области крио-
логии, академик РАН Владимир
Мельников. По его словам, "крио-
софия – философское направле-
ние, система представлений о
холодном мире, а криология – это
фундаментальная наука о холод-
ных явлениях и процессах".

ТЮМЕНЬ

Для освоения стратегически важного региона
Первый в мире Институт криологии и криософии
будет создан на базе Тюменского государственного
университета (ТюмГУ). Он будет реализовывать
проекты по развитию арктических территорий.

Управлять на дальних планетах
Новую технологию, позволяющую решить проблему
задержки сигналов при их передаче на большие рас-
стояния от Земли и обеспечить более стабильную ра-
боту роботов, например, на планетах и в космическом
пространстве, создают ученые Дальневосточного фе-
дерального университета.

Для решения этой задачи ученые предложили управлять роботами
не с помощью команд в режиме реального времени, а с использованием
программ, которые аппарат с искусственным интеллектом самостоя-
тельно реализует в автономном режиме. Периодически новые версии
программы вновь посылаются роботу. И он их исполняет, учитывая воз-
можное появление новых фактов в условиях неопределенности.

В рамках исследования в Москве и Владивостоке созданы группы
роботов, в которых выделялись лидер и ведомые. Управление ими ве-
лось поочередно из разных концов страны: лидерам посылались про-
граммы для выполнения конкретной миссии, они формировали задачи
своим ведомым и те выполняли их. При этом лидер, обладая искус-
ственным интеллектом, наблюдал за групповой работой и корректиро-
вал задания тем, у кого возникали проблемы. После завершения задачи
робот-лидер передавал информацию оператору. И тот, в зависимости
от достигнутых результатов, пересылал аппарату новую программу.

В дальнейшем ученые планируют расширить подобные экспери-
менты и проводить их с коллегами из других стран. По словам ученых,
новый подход в перспективе позволит создавать роботов для исследо-
вания других планет, например, Марса.
ВЛАДИВОСТОК

«П
о оценкам специалистов, в
отходах горнодобывающего
и связанных с ним перераба-

тывающих производств (техно-
генных месторождениях) может
быть заключено до 30% и более от
первичных запасов золота и се-
ребра, – отметил он. – За по-
следние 80 лет в результате
эксплуатации россыпных место-
рождений на Колыме было сфор-
мировано порядка 1,5 млрд
кубических метров перемытых
песков. Их прогнозные ресурсы
составляют около 500 т россып-
ного золота, пригодных к сплош-
ной отработке с извлечением
драгметалла".

Однако на данный момент от-
ходы горнодобывающего и свя-
занных с ним перерабатывающих
производств действующим зако-
нодательством не рассматри-
ваются как самостоятельный
минеральный ресурс. Правитель-
ство Магаданской области пред-
лагает узаконить техногенные
месторождения как объект до-
бычи полезных ископаемых. А
также выдавать лицензии на их
освоение по заявкам недрополь-
зователей, без проведения аук-
ционов.

"Геологоразведочные работы,
подсчет и утверждение запасов

требуют немалых денежных
средств. Поэтому многие горнодо-
бывающие предприятия предпочли
бы пойти на некоторый риск и на-
чать проектирование работ по до-
быче полезных ископаемых на
основании действующей лицензии
без выполнения геологоразведоч-
ных работ и государственной экс-
пертизы. Тут речь идет о
собственном предприниматель-

Правительство Магаданской области подготовило
инициативу о внесении изменений в федеральный
закон "О недрах". В ней предлагается признать
техногенные месторождения объектами добычи
полезных ископаемых. И тем самым разрешить
добывать на них драгоценные металлы, – 
сообщил министр природных ресурсов и экологии
Магаданской области Владимир Митькин.

Добыча золота без аукционов из техногенных месторождений
ском риске", – говорит замести-
тель председателя правительства
Магаданской области Игорь Ози-
мок.

По мнению разработчиков
инициативы, отказ от проведе-
ния аукционов и конкурсов при
лицензировании отходов горно-
добывающего и связанных с ним
перерабатывающих производств
повысит инвестиционную при-
влекательность Магаданской
области. Предложения по изме-
нению федерального законода-
тельства правительство Колымы
направило на рассмотрение де-
путатов Государственной думы
РФ.

МАГАДАН

ЭКОНОМИКА

В НОВЫХ ВНЕШНИХ УСЛОВИЯХ

Для изучения
Меркурия

Госкорпорация "Роскосмос"
изготовит поворотный меха-
низм для европейского ультра-
фиолетового спектрометра
Phebus совместного россий-
ско-европейского проекта
BepiColombo.

Наши специалисты обеспе-
чат разработку, изготовление,
автономные испытания и до-
ставку французской стороне
российской части прибора – по-
воротного механизма. Кроме
того, Роскосмос окажет под-
держку при установке и тести-
ровании прибора Phebus на
космическом аппарате после
его поставки ЕКА (Европей-
скому космическому агентству).

Непосредственным изгото-
вителем механизма станет рос-
сийский Институт космических
исследований.

Соглашение об участии Рос-
сии в создании данного при-
бора было подписано между
госкорпорацией "Роскосмос" и
Национальным центром косми-
ческих исследований Франции.
Phebus – ультрафиолетовый
спектрометр, предназначенный
для измерения состава и дина-
мики экзосферы Меркурия.

Проект BepiColombo направ-
лен на изучение состава по-
верхности Меркурия и
окружающего его простран-
ства. В том числе – наблюдение
невидимой с Земли стороны
этой планеты. Межпланетный
зонд планируется запустить в
апреле 2018 года.

Рад приветствовать всех участников
съезда Российского союза

промышленников и предпринимателей,
который представляет интересы ведущих

отечественных компаний и предприятий, –
так начал свое выступление на пленарном
заседании съезда РСПП президент России

Владимир Путин.
Хотел бы вновь подчеркнуть: мы, безусловно, видим во всех вас, в

представителях делового сообщества России, важных, эффективных, на-
дежных партнеров в решении ключевых задач национального развития.
Вы активно участвуете в реализации значимых проектов, в социальных
программах, в совершенствовании законодательства Российской Феде-
рации, в подготовке преобразований в экономике, да и практически во
всех сферах жизни страны.

Сегодня по традиции хотел бы воспользоваться площадкой съезда
для обсуждения экономической повестки. Отмечу, что на протяжении
трех последних лет мы вели целенаправленную работу по адаптации эко-
номики к новым внешним условиям. Они всем хорошо известны: это –
двукратное падение цен на нефть, на производные от нефти, ограниче-
ние доступа к капиталам на международных финансовых рынках. На-
помню только, что в 2013 году средняя цена нефти марки Urals была
равна 107,9 доллара за баррель, а в 2016-м, в ушедшем, только 41,7 дол-
лара за баррель. 

Особые усилия мы направили на обеспечение макроэкономической
стабильности. Для поддержки целого ряда отраслей были реализованы
специальные антикризисные меры. Запущены программы импортозаме-
щения и содействия экспорту, нацеленные на изменение сырьевой
структуры российской экономики, на развитие отечественной промыш-
ленности. 

Сейчас темпы роста экономики возвращаются к положительным
значениям. Увеличивается промышленное производство, в том числе –
в обрабатывающих отраслях, растет, как мы знаем, и сельское хозяйство.
Для справки могу сказать, что, по оценкам, в январе рост ВВП составил
0,8%. По данным Роскомстата, в январе этого года промышленное про-
изводство выросло на 2,3%, обрабатывающие отрасли – на 2 процента.

Мы вышли на траекторию устойчивого снижения инфляции, что счи-
таю чрезвычайно важным. По состоянию на 13 марта она составила 4,4%
в годовом исчислении. Удалось удержать на приемлемом уровне бюд-
жетный дефицит, курс национальной валюты. Важно, что мы не просто
сохранили, но и наращиваем золотовалютные резервы и резервы Пра-
вительства. Например, на 1 января 2016 года они составляли 368 мил-
лиардов долларов, на 1 января 2017 года – уже 377 с лишним, а на 1
марта – 397,3 миллиарда. 

Отмечу, что и в период экономической нестабильности мы не упус-
кали из виду долгосрочные планы развития. Сейчас, когда период адап-
тации экономики к новым условиям практически завершен, эти задачи
становятся ключевыми. 

Правительство завершает подготовку плана по повышению темпов
роста отечественной экономики. Как отмечалось в Послании, он рассчи-
тан до 2025 года. Но, повторю, уже на рубеже 2019–2020 годов темпы
роста должны опережать мировые.

Какие направления работы считал бы наиболее важными? Необхо-
димо провести серьезные структурные преобразования, существенно
увеличить производительность труда и обеспечить промышленность ква-
лифицированными кадрами, ускорить разработку и внедрение передо-
вых технологий. С помощью настройки налоговой системы,
качественного улучшения делового климата сформировать условия для
привлечения инвестиций, для создания новых рабочих мест. Подчеркну,
такие условия должны быть созданы и на федеральном, и на региональ-
ном, и на муниципальном уровне.

Знаю, что РСПП совместно с другими деловыми объединениями
представили свои предложения в план действий. Готовность делового
сообщества разделять ответственность за достижение общих целей, уча-
ствовать в развитии России мы все очень высоко ценим. И рассматри-
ваем как значимый, ценный вклад в развитие страны.

Сейчас принципиально важно
вместе найти сбалансированные,
выверенные решения по многим
сложным вопросам. Они напрямую
затрагивают интересы бизнеса и
чувствительны для граждан
страны. От того, какой путь мы вы-
берем, в значительной степени за-
висит успех России,
эффективность, конкурентоспо-
собность национальной эконо-
мики. Ну и, в конечном итоге,
благополучие наших граждан. Рас-
считываю, что мы, как и прежде,
будем работать как партнеры, слы-
шать, понимать друг друга, помо-
гать друг другу в интересах
России.

Уважаемые коллеги! Предла-
гаю сосредоточить особое внима-
ние на совершенствовании
налоговой системы. Очевидно: ее
задача не только в пополнении
бюджета – она призвана стать
одним из мощных инструментов

стимулирования развития отечественной экономики и социальной
сферы, регионов, муниципалитетов.

Как и все аспекты ведения бизнеса в России, налоговая система
должна быть конкурентоспособной, понятной, максимально прозрачной
и предсказуемой. Конечно, это непростая задача, но к этому нужно стре-
миться, это – ключевое условие реализации экономически эффективных,
успешных проектов. При этом важно сохранить устойчивость бюджетной
системы, обеспечить исполнение социальных обязательств государства
перед людьми.

Знаю: у РСПП есть своя позиция по дальнейшему совершенствова-
нию налоговой системы. Мы можем обо всем этом поговорить.

На следующем заседании Совета по приоритетным проектам будут
обсуждаться конкретные решения, направленные на повышение про-
изводительности труда. От нее напрямую зависит конкурентоспособ-
ность и эффективность каждого предприятия, всей отечественной
экономики. Хотел бы, конечно, услышать и ваше мнение о проблемах, о
барьерах, ограничениях, с которыми сталкивается бизнес при реализа-
ции программ повышения производительности, какие изменения в нор-
мативную базу вы считаете целесообразными и необходимыми. 

Подчеркну: задача и бизнеса, и государства – создавать благопри-
ятные условия для формирования качественных, достойно оплачиваемых
рабочих мест в современных, высокотехнологичных отраслях, в малом и
среднем бизнесе, помочь людям получить новую специальность или
укрепить профессиональные навыки. И, конечно же, было бы очень ин-
тересно услышать ваше мнение о том, как работает система профессио-
нальных квалификаций, какой вклад вносит и намерен вносить РСПП в
совершенствование профессионального образования и развитие нацио-
нальных чемпионатов рабочих и инженерных специальностей, молодых
профессионалов.

Хочу вас всех поблагодарить и пожелать вам успехов.

управления автомобилем". Пред-
полагается, что разработчики-ис-
следователи будут заниматься
сопоставлением потока данных с
нескольких сенсоров (камеры, ли-
дары, радары), распознаванием
светофоров, знаков, полос и про-
чей разметки, машин и других
участников движения, созданием
структурной композиции окру-
жающих объектов, их моделиро-
ванием, отслеживанием и
предсказанием перемещения, а
также планированием маневров и
их исполнением.

Разработчики беспилотных
авто будут работать с сенсорами,
контроллерами и активаторами
автомобиля, заниматься созда-
нием инфраструктуры для сбора и
обработки потока данных с сенсо-
ров, а также 3D-визуализацией и
созданием симулятора окружаю-
щего мира. Они также будут отве-
чать за реализацию алгоритмов
управления автомобилем.

"Яндекс" и раньше интересо-
вался разработками для беспи-
лотных автомобилей. Так, в
августе 2016 года интернет-ком-
пания договорилась о сотрудни-
честве с "Камазом", которое
предполагает внедрение искус-
ственного интеллекта в автомо-
били, в том числе – грузовые.
Однако сегодня речь идет об от-

дельном проекте внутри "Ян-
декса", пояснили в компании.

Вопросом создания беспилот-
ников в России занимается и го-
сударство. Так, в рамках
президентской программы На-
циональная технологическая
инициатива (НТИ) при Агент-
стве стратегических инициатив
(АСИ) создана рабочая группа по
формированию рынка беспилот-
ников. В нее вошли представи-
тели Минобрнауки,
Минпромторга, IT-корпорации
Cognitive Technologies, "Авто-
дора" и инвесторы. Возглавил ра-
бочую группу генеральный
директор "Камаза" Сергей Кого-
гин.

По его словам, инвестиции на
развитие беспилотного авто-
транспорта в РФ в 2017 году со-
ставят порядка 7 млрд рублей, из
которых 3,5 млрд рублей – бюд-
жетные средства. И такой же
объем средств будет инвестиро-
ван автопроизводителями –
участниками рабочей группы
AutoNet (распределенная сеть
управления автотранспортом без
водителя). Предполагается, что
российские беспилотники будут
выведены на глобальный рынок
к 2025 году.

По данным опроса, проведен-
ного компанией Cognitive Tech-
nologies (разработчик
технологий искусственного ин-
теллекта для беспилотных транс-
портных средств), более
половины россиян (56% опро-
шенных) выразили желание вос-
пользоваться беспилотным
автомобилем уже сегодня.

Запрет на вылов омуля
Росрыболовство планирует в ближайшее время согласовать и на-

править в Минсельхоз РФ проект документа, предусматривающего
запрет на промышленный вылов омуля в озере Байкал с 2018 года,
сообщил руководитель Ангаро-Байкальского территориального
управления ведомства Виталий Молоков.

По его словам, запрет предполагается установить на три года.
Затем на основании наблюдений за популяцией омуля будет решаться
вопрос о продлении или снятии запрета на промышленный вылов.

Изначально документ предполагал тотальный запрет на вылов
байкальского эндемика, чья популяция резко снизилась за послед-
ние годы до критического уровня. Однако в нынешней версии ре-
шено сохранить любительскую подледную рыбалку на спининг (5 кг
на человека в день) и традиционный промысел коренными малочис-
ленными народами Прибайкалья, чья численность в 12 общинах на
территории Иркутской области и Бурятии составляет порядка 1000
человек, – пояснил директор Байкальского филиала Госрыбцентра
Владимир Петерфельд.

ИРКУТСК

В
информации о вакансиях от-
мечается, что цель "Яндекса"
– "оказаться в числе первых

в мире компаний, создавших
технологию для беспилотного

Действительные члены
Абуталипова Людмила Николаевна

технология легкой промышленности
Балдин Антон Александрович

энергетика, в т.ч. ядерная
Болдырев Игорь Анатольевич

строительство
Грибков Сергей Владимирович

энергетика, в т.ч.ядерная
Докторович Анатолий Борисович

экономика и управление в инженерной деятельности
Егоров Сергей Борисович

проблемы инженерного образования
Кабанов Владимир Николаевич

экономика и управление в инженерной деятельности
Кащеев Олег Вячеславович

технология легкой промышленности
Малитиков Ефим Михайлович

межрегиональная экономика
Минин Виталий Васильевич

машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное, дорожное)

Мирошниченко Игорь Павлович
авиакосмическое

Плихунов Виталий Валентинович
материаловедение и технология

Раткин Леонид Сергеевич
военно-технические проблемы

Сергеев Сергей Федорович
информационные системы вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Спренгель Александр Владимирович
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Таразевич Сергей Евгеньевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Тян Валерий Анатольевич
межрегиональная экономика

Челноков Виталий Вячеславович
новые технологические уклады

Члены-корреспонденты
Алабужева Екатерина Николаевна

межрегиональная экономика
Андреев Владимир Николаевич

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Аршинский Леонид Вадимович
информационные системы вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Бондарь Александр Павлович
системы управления, диагностика, приборостроение

Гулин Артур Игоревич
системы управления, диагностика, приборостроение

Данеев Алексей Васильевич
информационные системы вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Дементьев Георгий Станиславович
энергетика, в т.ч. ядерная

Ишемгулов Амир Минниахметович
технология пищевой промышленности

(Окончание на 2-й стр.)

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2017
В результате выборов, 
состоявшихся 17 февраля 2017 года, 
в состав Российской инженерной
академии избраны: 
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Академические институты – авиапрому
Объединенная авиастроительная компания (ОАК) будет ис-

пользовать разработки институов СО РАН в области материало-
ведения, математического моделирования аэродинамических
процессов, авионики. Для этого соглашение о сотрудничестве
подписали председатель СО РАН Александр Асеев и вице-пре-
зидент ОАК Сергей Коротков.

"Среди возможных направлений сотрудничества, во-первых,
все, что связано с аэродинамикой. Наши институты сильны в ма-
тематическом моделировании таких сложных процессов, как
турбулентность, сверхзвук. К таким направлениям, безусловно,
силовые установки, композитные материалы, жаропрочные
сплавы, выдерживающие экстремальные нагрузки. А также все,
что связано с авионикой – системы управления, локационные
системы", – отметил А.Асеев.

"Мы заинтересованы в разработках институтов теоретиче-
ской и прикладной механики, автоматики и электрометрии,
лазерной физики и, главное, институтов математического
профиля", – сообщил С.Коротков.

ОАК объединяет крупнейшие авиастроительные предприя-
тия России. Государству в лице Росимущества принадлежит
91% акций холдинга.

НОВОСИБИРСК

Инвестиции 
в виртуальную
реальность

Совокупные инвестиции в вир-
туальную и дополненную реаль-
ность (AR&VR) в России в 2016
году выросли по сравнению с
уровнем 2015 года в 3,5 раза – до
700 млн рублей, – сообщается в
исследовании Ассоциация допол-
ненной и виртуальной реальности
(AVRA).

Согласно исследованию, за
2016 год количество активно раз-
вивающихся компаний в стране
выросло в 3 раза: с 60 до 183 (из
них 105 – в Москве и 25 – в Санкт-
Петербурге). В исследовании от-
мечается, что основными
драйверами AR&VR индустрии яв-
ляются небольшие студии (3-20
сотрудников), в то время как круп-
ные российские компании пока
неохотно решаются на собствен-
ные разработки.

При этом число сфер, в кото-
рых применяются AR&VR техноло-
гии, растет: к традиционным
рекламе и маркетингу добавились
образовательная, развлекатель-
ная, архитектурная и другие
сферы.

"Происходит стремительная
монетизация AR&VR индустрии.
Из экзотики она все больше пре-
вращается в бизнес", – отмеча-
ется в исследовании.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА
Ученые Института
нефтегазовой геологии
и геофизики (ИНГГ)
Сибирского отделения
Российской академии
наук (СО РАН)
предложили
использовать 
для нефтеразведки 
в Арктике
дрейфующую 
на льдине станцию.
Частично опробовать
технологию
планируется 
в 2018 году 
на льду Обского
водохранилища 
в Новосибирской
области, сообщил
главный научный
сотрудник ИНГГ
Владимир Могилатов.

«Мы не ставим на Обском
водохранилище геологи-
ческих целей, а просто

хотели бы со льда опробовать
технологию: понять, как нам
удастся «заземлиться» в воду.
Потому что даже пробовать на
севере – это дорого и сложно.
Попутно, может быть, мы полу-
чим и какие-то геологические
результаты, но это не главное",
– рассказал он.

Для проведения этих и дру-
гих подготовительных работ ин-
ститут оформил заявку на грант
Российского научного фонда. В
дальнейшем ученые рассчиты-
вают, что проектом заинтере-
суются крупные
нефтедобывающие компании,
такие, как "Газпром" или "Рос-
нефть". Реализовать его само-
стоятельно институту не под
силу: ориентировочная стои-
мость запуска такой станции в
Арктике – около 100 млн руб-
лей.

При появлении заказчика и
достаточном финансировании
ученые готовы запустить стан-
цию уже через год. "Когда по-
явится серьезное
финансирование, мы сможем
выехать уже на какие-то при-
брежные льды, опробовать
почти в натуральных условиях,
а следующий этап – десантиро-
вание на многолетние льды", –
объяснил В.Могилатов.

Морская вода и льды делают
бесполезными большую часть
традиционных геологических
методов. Поэтому ученые ИНГГ
СО РАН предложили использо-
вать для исследования Арктики
нестандартный электромагнит-
ный метод: зондирование вер-
тикальными токами. Он
основан на применении особого
сложного источника поля (кру-
гового электрического диполя)
и позволяет фиксировать в от-
клике тонкие аномальные эф-
фекты. Это – один из немногих
методов, способный работать в
условиях Арктики.

По словам ученого, неболь-
шая версия источника для гео-
логоразведки была успешно
опробована на суше. Теперь ее
предлагается масштабировать и
разместить на дрейфующем

льду. Идея такой нефтеразведки
родилась у ученых после изуче-
ния опыта сначала советских, а
потом – и российских станций
"Северный полюс" (СП). Эти
дрейфующие в Арктике стан-
ции проводят в основном метео-
рологические наблюдения.
Новые исследования с геофизи-
ческими методами позволят
оценить вероятность нахожде-
ния в Арктическом бассейне по-
лезных ископаемых, в первую
очередь – нефти.

Предполагается, что геологи-
ческая станция будет дрейфо-
вать примерно тем же
маршрутом, что и "Северный
полюс". Пока неизвестно, будет
ли она работать автономно или
потребуется обслуживающий
персонал, который будет конт-
ролировать процесс и при не-
обходимости устранять
неполадки. Для энергоснабже-
ния дрейфующей установки
предлагается использовать воз-
обновляемые источники: вет-
ряки и, возможно, солнечные
батареи.

В.Могилатов отметил боль-
шое значение проекта в период,
когда на геополитическом
уровне идут споры о принад-
лежности ресурсов Северного
Ледовитого океана. "Эти споры
решаются так: кто работает, тот
и прав, кто занимается, тот и
имеет право, а все остальное –
это разговоры. Поэтому эти ра-
боты так важны", – подчеркнул
ученый.

По его словам, единичные
геофизические исследования
дна Северного Ледовитого
океана проводились и ранее.
Для этого приходилось задей-
ствовать атомный ледокол, что
делало геологоразведку басно-
словно дорогой. В данном слу-
чае стоимость не выйдет за
рамки стандартных работ на Се-
вере.

Как ранее заявлял предсе-
датель Научного совета РАН
по проблемам геологии и раз-
работки месторождений
нефти и газа, академик РАН
Алексей Конторович, запасы
нефти в Арктике могут ока-
заться больше, чем принято
считать. Если сегодня счита-
ется, что на арктическом
шельфе содержится порядка
100 млрд тонн нефти и газа,
причем, около 80% этого
объема приходится на газ, то
тщательная геологоразведка
может существенно изменить
это соотношение в пользу
нефти, считает академик.

Президент СО РАН Алек-
сандр Асеев отметил важность
детальной геологоразведки в
Арктике. Однако предостерег
от возможных проблем с эколо-
гией. "Все-таки работа в Арк-
тике чревата экологическими
катастрофами. У нас же не Мек-
сиканский залив, где рыба и
крабы питаются нефтью, грубо
говоря. Моржи нефть есть не
будут. Природа ранима и вос-

Многоцелевые
атмосферные
псевдоспутники (АПС) –
беспилотные летательные
аппараты – смогут 
решать комплекс научных 
и практических задач 
на высоте около 20 км 
от поверхности Земли. 
К разработке таких
спутников приступили 
ученые Самарского
национального
исследовательского
университета.

В ближайшие два года вместе с
коллегами из Москвы, Московской
области и Санкт-Петербурга они на-
мерены создать летательный аппа-
рат, который возьмет на себя часть
функций искусственных спутников
Земли.

Псевдоспутник, который по кон-
струкции будет напоминать беспи-
лотник, займется мониторингом
атмосферы, дистанционным зонди-
рованием Земли, метеонаблюде-
нием. А также сможет улучшить
качество сотовой связи в мегаполи-
сах, выступая в качестве своеобраз-
ного ретранслятора.

Благодаря малой скорости дви-
жения атмосферный псевдоспутник

сможет практически "зависнуть" над
областью наблюдения. Кроме того,
АПС обладает свободой маневра и
может перемещаться в зоны наи-
большего интереса. Его взлет и по-
садка могут осуществляться на
аэродромах, что делает запуск псев-
доспутника значительно дешевле за-
пуска космических спутников.
Рабочая высота в 20 км выбрана из-
за отсутствия ветров, что даст допол-
нительную устойчивость аппарату.

АПС оснастят электромото-
рами, которые будут работать от
аккумуляторов, подпитываемых от
солнечных батарей. Конструкция
аппарата будет создана, в основ-
ном, из композитных материалов.

В проекте, наряду с самарским
вузом, должны принять участие
Московский авиационный институт и
Санкт-Петербургский политехниче-
ский университет Петра Великого.
Поддержку окажут Самарский ра-
кетно-космический центр "Про-
гресс", "Компания "Сухой" и
Экспериментальный машинострои-
тельный завод имени В.М. Мяси-
щева.

Одним из испытательных полиго-
нов для будущего аппарата уже вы-
бран Крым, обладающий
необходимой солнечной актив-
ностью.

САМАРА А.Соколов

Стратегия развития станкостроения
Министерство промышленности и торговли РФ
направит в правительство РФ в июне 2017 года
стратегию развития станкостроения на период до
2030 г., – сообщил замминистра В.Осьмаков.

ства компонентов, комплек-
тующих, того, чего нам сей-
час очень не хватает", –
отметил он.

По словам В.Осьмакова,
стратегия будет предполагать, в
том числе, активное вовлечение
в станкостроение оборонных
предприятий.

"Предприятия ОПК осна-
щены высокоточными стан-
ками. Поэтому производство и
самих станков, и комплектую-
щих для них было бы целесооб-
разно организовать на их базе",
– считает замминистра. В част-
ности, Минпромторг рассмат-
ривает возможность
перепрофилирования части
предприятий Росатома, кото-
рые демонстрируют хорошие
результаты в литье.

Станкостроение – одна из
отраслей промышленности, в
которой у РФ высокий процент
импортируемой продукции.
Как ранее отмечал министр
промышленности и торговли
РФ Денис Мантуров, для разви-
тия отрасли необходимо при-
влечение иностранных
технологий и локализация про-
изводства на территории РФ.
Это, по его мнению, может
стать движущей силой в рамках
развития собственной инду-
стрии станкостроения.

Кадры решают все
Президент компании "Норникель" Владимир Потанин и губерна-

тор Красноярского края Виктор Толоконский подписали соглашение
о сотрудничестве в развитии системы профессионального и допол-
нительного образования на базе учреждений региона. До 30 октября
2017 года стороны подготовят программу подготовки квалифици-
рованных кадров для горно-металлургического комплекса и про-
мышленности края.

В компании отметили, что совместная работа позволит сблизить
образовательные программы с реальными потребностям промыш-
ленности и прогнозировать потребность региональной экономики в
квалифицированных кадрах и рабочих специальностях.

"Мы заинтересованы в притоке талантливой молодежи и готовы
инвестировать в ее подготовку. Современные работники должны
уметь управлять крупными проектами, обладать бизнес-навыками.
Обучение должно основываться на реальных потребностях бизнеса
и его приоритетах, быть средством решения стратегических задач.
Поэтому параллельно с поддержкой всей системы регионального
образования трансформируется и корпоративное обучение в Но-
рильске", – отметил В.Потанина.

Продажи стройматериалов растут
Производитель стройматериалов Knauf ("Кнауф") рассчитывает в

этом году увеличить продажи своей продукции в России в пределах
10%, – сообщил в кулуарах международной строительной выставки Yug-
Build директор южной сбытовой дирекции – филиала Knauf Gips в Крас-
нодаре Сергей Бондаренко.

Ранее со ссылкой на директора департамента по финансам Knauf
Gips Торстена Шуберта сообщалось, что по итогам прошлого года ком-
пания предполагала падение продаж на 5-10%, в частности, из-за влия-
ния санкций. Однако, по словам С.Бондаренко, прогноз не
подтвердился.

"Несмотря на то что мы предрекали, что 2016 год будет не такой ус-
пешный, как предыдущие, фирма Knauf его закончила с положитель-
ными результатами как по отдельным продуктам, так и по обороту. И
это – несмотря на то, что падение рынка таких материалов, как листо-
вые материалы, гипсокартон, смеси, было по всему российскому рынку
от 5 до 10%.

КРАСНОДАР      С.Околов

Ученые Томского
политехнического
университета (ТПУ)
разрабатывают
математические
модели для
прогнозирования
возникновения лесных
пожаров от удара
молний. Благодаря
этим разработкам 
в будущем будет
создана не имеющая
аналогов в мире
геоинформационная
система, – сообщил
научный руководитель
проекта 
Николай Барановский.

«П
роект рассчитан на три
года. Это – программный
компонент, который

встраивается в геоинформа-
ционную систему и позволяет
моделировать процессы, про-
истекающие при зажигании
грозовым разрядом, – продол-
жил он. – Это физически об-
основанный прогноз пожарной
опасности, а просто по форму-
лам".

По словам ученого, прогнозы
будет визуализированы на элек-
тронных картах с указанием
мест наиболее вероятного воз-
горания в условиях грозовой ак-
тивности. На проведение
исследований ученые получили
грант Российского фонда фун-
даментальных исследований.

Специалисты подчеркивают,
что в настоящее время не суще-
ствует эффективных техноло-

гий мониторинга возгораний. В
России действует стандарт в
области мониторинга пожаро-
опасной ситуации, но он исполь-
зует показатель Нестерова,
разработанный еще в середине
прошлого века. Это – очень
простая формула, не учитываю-
щая реальных процессов, проте-
кающих при возникновении
пожара: высыхание, зажигание,
удары молний и другие.

Новая модель прогнозирова-
ния учитывает, в частности, по-
роды деревьев, грозовую
активность и метеорологиче-
ские условия в конкретной
местности. Источником данных
по грозовой активности яв-
ляется Всемирная сеть локали-
зации молний (Word Wide
Lighting Location Network,
WWLLN), с которой ученые по-
литеха работают с коллегами из
Горно-Алтайского государст-
венного университета.

Специалисты полагают, что
создание полноценной системы
позволит планировать работу
лесоохраны, распределять ре-
сурсы, более оперативно реаги-
ровать на пожар. Подобные
исследования проводятся в
США, Канаде и Китае, подвер-
женных лесным пожарам. Но в
ТПУ отмечают, что используют
более широкий спектр факто-
ров при моделировании сцена-
риев возгорания.

Ранее сообщалось, что, по
данным Рослесхоза, основная
причина лесных пожаров в Рос-
сии в июле и первой декаде ав-

густа минувшего года – грозы,
в то время как с марта до конца
мая это были поджоги сухой
травы. По данным метеона-
блюдений, в 2016 году в России
увеличилось количество
"сухих" гроз, во время которых
не выпадают осадки.

Эксперты Росгидромета
связывают эти процессы с из-
менениями климата, усиле-
нием солнечной активности и
влиянием человека. А также
прогнозируют, что в будущем
таких гроз будет становиться
все больше.

ТОМСК

Для предсказания пожаров,
возникающих от молний

«ВСтратегии развития стан-
к о и н с т р у м е н т а л ь н о й
промышленности на пе-

риод до 2030 года есть набор
очень нужных и интересных
идей для этой крайне важной
для всей отечественной инду-
стрии отрасли. Акцент будет
сделан на развитии производ-

Инжиниринговый
центр по внедрению
новых технологий 
для авиации,
машиностроения, 
ракетостроения 
и медицины запущен 
в технопарке
"Университетский" 
в Екатеринбурге.

П
о словам генерального дирек-
тора технопарка Дениса Ско-
морохова, это – совместный

проект с титановым кластером
Свердловской области. "Часть
оборудования уже закуплена,
часть закупается. Инвестиции в

проект составили порядка 70 млн
рублей".

Как пояснили специалисты
особой экономической зоны
(ОЭЗ) "Титановая долина", ин-
жиниринговый центр передовых
производственных технологий
является одной из инфраструк-
турных площадок для участников
титанового кластера, который
был создан в 2012 году.

"Организация-координатор
кластера создана на базе ОЭЗ.
Титановый кластер Свердлов-
ской области – единственный в
России центр компетенций и ге-
нерации инновационных про-
ектов в сфере производства
высокотехнологичной продук-
ции из титана. Инжиниринговый

центр позволит резидентам кла-
стера внедрять и коммерциали-
зировать результаты своей
научно-исследовательской и
опытно-конструкторской ра-
боты", – уточнили специалисты.

Технопарк "Университетский"
– крупнейший в регионе иннова-
ционный центр. Проект техно-
парка высоких технологий
Свердловской области реализу-
ется с 2013 года в соответствии с
федеральной программой Мини-
стерства связи и массовых комму-
никаций РФ. И поддерживается
областным правительством.

Основной целью технопарка
является создание условий для
повышения конкурентоспособ-
ности, инвестиционной привле-

кательности региона. Он сможет
вместить до 1,5 тыс. резидентов,
в том числе – 700 высокотехно-
логичных. Как отметил Д.Скомо-
рохов, инвестиции в проект
составили около 1,1 млрд рублей.

Ранее сообщалось, что на пло-
щадке технопарка также разме-
стится Межрегиональный Центр
компетенций (МЦК) для трени-
ровочного полигона World-
Skills.Там планируется готовить
операторов станков с программ-
ным управлением, техников по
композитным материалам, спе-
циалистов по аддитивным техно-
логиям, робототехнике,
мехатронике и еще по целому
ряду специальностей.

ЕКАТЕРИНБУРГ

Перспективные векторы технопарка «Университетский»

станавливаться все это будет
сотню лет", – считает он.

Тем не менее академик
А.Асеев уверен, что работу по
геологоразведке надо прово-
дить, так как перед учеными
сейчас стоит задача макси-
мально точного определения
строения земной коры на все
большие глубины. "Идея ис-
пользовать плавающую льдину,
наверное, правильная. В связи
с тем, что необходимо проана-
лизировать, что есть в подвод-
ной толще", – говорит он.

Глава СО РАН добавил, что
сама идея имеет право на
жизнь. Но важно, чтобы ей за-
интересовались нефтяные ком-
пании, потому что за счет
бюджета академии наук ее реа-
лизовать невозможно.
НОВОСИБИРСК

С помощью станции,
дрейфующей на льдине

«С
ейчас развитие нашей
малой авиации очень за-
труднено из-за того, что все

комплектующие летательных ап-
паратов – импортные. Соответ-
ственно, конечная стоимость
очень высока. Самый дешевый
новый импортный двигатель
обойдется в сумму от 20 тыс.
евро. Планируемая рыночная
стоимость нашего отечествен-
ного двигателя – от 300 до 500
тыс. рублей", – добавил он.

Новый авиадвигатель обла-
дает уникальными характеристи-
ками: высокой удельной
мощностью и возможностью ра-
боты на различных видах топ-
лива. Снаружи ДДА-120
практически ничем не отлича-
ется от аналогов, которые ши-

роко применяются в малой авиа-
ции. Многие компании проявили
интерес к разработке еще на
этапе испытаний, поступили пер-
вые заказы.

Фундаментальные исследова-
ния, реализованные в разра-
ботке, велись с 1980-х гг. в
Уфимском государственном
авиационном техническом уни-
верситете (УГАТУ). В отличие от
других мультитопливных двига-
телей новинка будет суще-
ственно легче. По сравнению с
двигателями с искровым воспла-
менением, ДДА-120 будет расхо-
довать меньше топлива", –
пояснил доцент кафедры двига-
телей внутреннего сгорания
УГАТУ Марат Гарипов.
УФА Н.Шахвалиев

Мультитопливный двигатель
Инженеры из Уфы разработали мультитопливный двига-
тель ДДА-120 для сверхлегких самолетов, способный ра-
ботать на авиационном керосине, бензине или дизельном
топливе, – сообщил гендиректор компании-разработчика
"Двигатели для авиации" Платон Маслов.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Казарян Арам Вагинакович

строительство

Калинин Александр Владиславович

машиностроение (автомобильное тракторное, 

строительное, дорожное)

Капунин Валерий Павлович

процессы, аппараты, новые технологии в пчеловодстве

Кореньков Владимир Владимирович

военно-технические проблемы

Костюков Андрей Владимирович

системы управления, диагностика, приборостроение

Кугаевский Александр Андреевич

экономика и управление в инженерной деятельности

Кулагин Ярослав Владимирович

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 

транспортное и др.)

Лачинина Татьяна Александровна

геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Лысов Дмитрий Анатольевич

строительство

Малов Виктор Иванович

межрегиональная экономика

Масянова Наталья Николаевна

правовое обеспечения инженерной деятельности

Матвеева Ольга Иннокентьевна

строительство

Моргун Любовь Васильевна

строительство

Мордина Галина Михайловна

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 

транспортное и др.)

Мосур Владлен Григорьевич

машиностроение(автомобильное, тракторное, 

строительное, дорожное)

Полетаев Дмитрий Александрович

системы управления, диагностика, приборостроение

Потапов Александр Николаевич

строительство

Румянцев Михаил Юрьевич

энергетика, в т.ч. ядерная

Русановский Сергей Александрович

информационные системы, вычислительная 

и электронная техника, связь и телекоммуникации

Секисов Александр Николаевич

межрегиональная экономика

Серебренников Леонид Яковлевич

информационные системы, вычислительная 

и электронная техника, связь и телекоммуникации 

Скрипкин Александр Александрович

системы управления, диагностика, приборостроение

Смирнова Надежда Анатольевна

технология легкой промышленности

Сухов Анатолий Георгиевич

материаловедение и технология

Тепикин Сергей Викторович

металлургия

Умников Валерий Николаевич

межрегиональная экономика

Федоров Владимир Георгиевич

проблемы инженерного образования

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2017

Специалисты Кольской АЭС
осуществили
восстановительный отжиг
корпуса реактора
энергоблока № 2, что
позволит продлить срок его
эксплуатации. Проведенная
операция – уникальная
разработка российских
ученых, признанная во всем
мире как эффективный
способ обеспечения
безопасной и надежной
эксплуатации реакторных
установок.

"Отжиг позволяет восстановить
физико-механические свойства ме-
талла корпуса реактора, изменяю-
щиеся в процессе эксплуатации за
счет радиационного воздействия", –
пояснили специалисты.

По окончании демонтажа печи,
построенной на реакторе для про-
ведения отжига, на энергоблоке
№ 2 начались работы по вырезке
образцов внутренних стенок реак-
тора, чтобы определить фактиче-
ское состояние металла и
подтвердить новые сроки его ра-
боты. На основании итогового от-

чета дано заключение о возмож-
ности продления дальнейшего
срока эксплуатации корпуса реак-
тора № 2.

Процедура отжига была разра-
ботана Национальным исследова-
тельским центром "Курчатовский
институт". В 1989 году на энерго-
блоках № 1 и № 2 Кольской АЭС
уже проводилась подобная про-
цедура. Впервые же она была
проведена на энергоблоке № 3
Нововоронежской АЭС (также в
1989 году). Восстановительные ра-
боты успешно выполнялись и на

реакторах ВВЭР-440 Ровенской,
Нововоронежской, Армянской,
АЭС "Грайфсвальд" (Германия) и
АЭС "Козлодуй" (Болгария).

Кольская АЭС является филиа-
лом АО "Концерн Росэнергоа-
том". Станция расположена в 200
км к югу от Мурманска на берегу
озера Имандра. Вырабатывает
около 60% электроэнергии Мур-
манской области, в эксплуатации
находятся 4 энергоблока мощ-
ностью 440 МВт каждый.
МУРМАНСК

Успешное «омоложение» атомного реактора

Проект приложения
"Agropanic" для
оптимизации задач
агрономов разработали
студенты Томского
политеха (ТПУ).
Разработка отличается 
от аналогов функцией
предсказания болезней
сельскохозяйственных
культур, – сообщил 
автор проекта, 
сотрудник Института
кибернетики ТПУ
Александр Погожев.

По его словам, в случае на-
ступления погодного периода,
благоприятного для развития
инфекции, агроном получает
уведомление от сервиса с ука-
занием вероятности вспышки,
местонахождения очага зара-
жения, расчетной длины инку-
бационного периода,
оптимальных сроков проведе-
ния защитных или профилакти-
ческих мероприятий,

рекомендуемых препаратов и
их дозировок.

В любой момент времени
пользователю будет доступна
информация о текущей степени
развития инфекции на любом из
используемых участков.

"Прототип направлен на про-
гнозирование фитофтороза
картофеля. Следом, к поле-
вому сезону надеемся выпу-
стить дополнение по прогнозу
болезней пшеницы, вызванных

ржавчинными грибами", – от-
метили разработчики.

По словам А.Погожева, при-
ложение нацелено на агрономов
крупных сельхозпредприятий. Но
может использоваться и дачни-
ками.

Разработчиков консультиро-
вали ученые кафедры сельско-
хозяйственной биологии
Томского государственного
университета.

ТОМСК

Для предсказания заболеваний сельхозкультур

Компания "МРСК Сибири"
(дочернее общество 
ПАО "Россети") 
уже до 2020 года
инвестирует около 
6 млрд рублей 
в строительство 
и реконструкцию
подстанций, а также 
в расширение сети линий
электропередачи 
Омской области.

Значительным барьером для
реализации инвестиционного по-
тенциала сибирских территорий
является недостаточный уровень
развития инфраструктуры, в том
числе – энергетической. По-
этому средства будут вложены
не только в реконструкцию су-
ществующих подстанций, но и в
строительство новых. Стратегию
развития энергетики в регионе и
перечень основных объектов,
которые войдут в инвестицион-
ную программу, компания пла-

нирует утвердить до мая 2017
года.

В этом году "МРСК Сибири" пла-
нирует реконструировать две под-
станции для повышения надежности
энергоснабжения районов Омской
области, ввести в эксплуатацию под-
станцию "Сургутская" для обеспече-
ния работы Красногорского
гидроузла, модернизировать обо-
рудование на 23 подстанциях и про-
должить строительство
распределительных сетей в районах
региона и в самом Омске.

Компания "МРСК Сибири" осу-
ществляет передачу и распреде-
ление электроэнергии на
территориях республик Алтай,
Бурятия, Тыва и Хакасия, Алтай-
ского, Забайкальского, Красно-
ярского краев, Кемеровской и
Омской областей. Территория
обслуживания составляет около
1,75 млн кв. км. А протяженность
линий электропередач – почти
228 тыс. км.
ОМСК А.Петров

Инвестиции в развитие электросетей

Ростовский завод
сушеных снеков,
построенный 
АО "Рыбокомбинат
"Донской" (Ростовская
область) запустил
производство, которое
будет выпускать 
3,5 тыс. тонн продукции 
в год – сообщил
исполнительный директор
рыбокомбината 
Михаил Зайцев.

По его словам, главное кон-
курентное преимущество
нового завода – импортозаме-
щающая и более свежая про-
дукция. "Основные наши
конкуренты находятся в Юго-
Восточной Азии – это те, кто за-
нимается импортом или на
месте занимаются фасовкой.
Мы производим продукцию
здесь на месте. И она на два ме-
сяца свежее. Два месяца – это

время, которое требуется,
чтобы китайская продукция до-
ехала из Китая до российского
рынка. Мы же будем работать
с местными видами рыб – та-
кими, как щука, сом, лещ,
вобла, тарань, которые водятся
в бассейне Каспийского моря. А
также с поставщиками из Казах-
стана", – подчеркнул М.Зайцев.

Продукцию планируется сбы-
вать по всей европейской части

России в радиусе 3 тыс. км от за-
вода. Ведется разработка второй
очереди, ориентировочная стои-
мость которой составит 200 млн
рублей. После ее запуска в 2017
году предприятие сможет выпус-
кать до 6 тыс. тонн готовой про-
дукции. Проект реализуется за
собственные средства, срок оку-
паемости – около 5 лет.

РОСТОВ-НА-ДОНУ Д.Буянин

Рыбопродукция на два месяца «свежее»

Превдоспутники улучшат сотовую связь
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Экономичный
«Боинг»
Американская

корпорация Boeing

("Боинг") задумала

пополнить семейство

узкофлюзеляжных

воздушных судов

новым самолетом

Boeing 737 Max 7X

("Боинг-737 Макс 7

Икс"). Он будет

рассчитан на большее

число пассажиров 

и летать на более

дальние расстояния,

чем Boeing 737 Max

("Боинг-737 Макс").

Начало эксплуатации

нового лайнера

намечена на 2019 год.

Самолет будет способен

перевозить около 150 пасса-

жиров, он заменит модель,

рассчитанную на 126 пасса-

жиров. Перед тем, как присту-

пать к реализации проекта,

корпорация должна зару-

читься согласием холдинга

United Continental ("Юнайтед

континентал"), который не-

давно заказал 45 самолетов

серии 737, а также авиакомпа-

нии Southwest Airlines ("Сауту-

эст эйрлайнз"). Она уже

объявила о решении закупить

первую партию самых неболь-

ших "боингов".

Создание Boeing 737 Max

7X задумано с целью сохра-

нить свои позиции в сегменте

узкофюзеляжных пассажир-

ских самолетов в конкурент-

ной борьбе с канадской

авиастроительной компанией

Bombardier ("Бомбардье").

Поставка первой партии но-

винки авиакомпании South-

west Airlines запланирована на

третий квартал 2017 года.

Новые узкофюзеляжные

самолеты характеризуются

высокой топливной и эксплуа-

тационной экономичностью.

Расход топлива предполага-

ется на 20% меньше, чем у 737

Next-Generation, экономия

эксплуатационных расходов в

расчете на пассажирское

кресло по сравнению с

A320neo, по расчетам Boeing,

составит 8%.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Крупнейшая в стране
В центральной Турции

введена в строй самая круп-
ная в стране солнечная элек-
тростанция мощностью 22,5
мегаватт, способная потреб-
ности в электроэнергии при-
мерно 20 тысяч домов.

Солнечные панели установ-
лены в 60 километрах от го-
рода Конья в районе Кызорен.
Они занимают площадь в 430
тысяч кв. метров. Постройкой
этой станции занимался ту-
рецко-итальянский консор-
циум Tekno Ray Solar,
вложивший в проект около
20 млн долларов.

По словам специалистов
консорциума, в ближайшие
пять лет в Турции "солнечная
энергетика обойдет тради-
ционные виды получения
электричества".

АНКАРА                                  К.Жаров

Для ночной съемки
Китай в текущем году плани-

рует запустить свой первый
спутник дистанционного зонди-
рования Земли, позволяющий
получать картинку с поверхно-
сти в ночное время суток в вы-
соком разрешении. Об этом
сообщил новостной портал
"Чжунго синьвэньван" со ссыл-
кой на Китайскую корпорацию
аэрокосмической науки и тех-
ники (CASC).

Аппарат под названием
"Лоцзя-1" разработан специали-
стами Уханьского университета.
Как сообщил руководитель на-
учной группы данного проекта Ли
Дэжэн, на спутнике будет уста-
новлена высокочувствительная
фототехника, которая позволит
получать снимки с поверхности
ночью в разрешении до 100 мет-
ров. "В ночное время можно
будет рассмотреть все мосты с
освещением через реку Янцзы, а
также получить снимки с более
высоким, чем у американских
спутников разрешением", – ска-
зал ученый.

ШАНХАЙ                   И.Каргапольцев

Замахнулись на Марс
Власти ОАЭ объявили о про-

екте строительства первого мини-
города на Красной планете –
"Марс 2117" – в сотрудничестве с
ведущими международными ор-
ганизациями и научно-исследо-
вательскими институтами.

О проекте объявили
премьер-министр ОАЭ и прави-
тель эмирата Дубай Мухаммед
бен Рашид Аль Мактум, а также
наследный принц Абу-Даби, за-
меститель Верховного главно-
командующего Вооруженными
силами ОАЭ Мухаммед бен
Заид Аль Нахайян.

Национальная столетняя про-
грамма ОАЭ включает в себя
план подготовки местных на-
учных кадров, которые смогут
разработать и обеспечить до-
ставку людей и продуктов пита-
ния на Красную планету. В
рамках проекта будут проведены
исследования таких аспектов,
как транспортные средства,
энергетика и жизнеобеспечение
на Марсе. Кроме того, уже пред-
ставлен макет самого города.

"Наша цель состоит в том,
чтобы ОАЭ возглавили между-
народные усилия по претворе-
нию этой мечты в жизнь", –
заявил Мухаммеда бен Рашида
Аль Мактума.

ЭЛЬ-КУВЕЙТ

Новые зубы – на 3D-принтере
Технологию изготовления

зубов на 3D-принтере внедряют
в Дубае. Как сообщили органы
здравоохранения эмирата, уже
в этом году в стоматологии нач-
нут применять метод восста-
новления зубов с помощью
технологии "3D-печати".

Директор департамента сто-
матологической службы Дубая
Хамда Мисмар пояснил, как
этот процесс будет выглядеть
на практике. "Стоматолог с по-
мощью интраорального сканера
детально "считывает" челюст-
ную картинку пациента и соз-
дает цифровую модель зубов,
которая затем направляется на
трехмерную печать. И таким об-
разом воспроизводится точная
реплика зуба человека».

3D-принтеры будут связаны по
корпоративной сети органов здра-
воохранения Дубая со всеми офи-
циальными зубными клиниками
эмирата. Новейшие технологии
позволят со временем значительно
облегчить лечение сложных слу-
чаев, вывести на новый уровень
стоматологическую хирургию и од-
новременно с этим сократить
время и расходы на лечение.

КАИР                                       Д.Пьяных

Готов работать на Венере
Компьютерный чип, способный проработать не менее трех недель

в условиях Венеры, чья атмосфера отличается высоким давлением и
температурой свыше 460 градусов Цельсия, разработало Националь-
ное управление США по аэронавтике и исследованию космического
пространства (НАСА).

"Еще никто не заставлял электронные схемы работать в такой среде
и при такой температуре столь долго. Это открывает по-настоящему
новый путь для осуществления миссий на Венере", – подчеркнул инже-
нер исследовательского центра имени Гленна (НАСА) Филип Ньюдек.

По его словам, для противодействия основным проблемам – высо-
кой температуре и агрессивной химической среде – вместо стандарт-
ной кремниевой основы для чипа был использован карбид кремния, а
в проводке процессора – силицид тантала.

Согласно материалам исследования, процессор выдержал испыта-
ния в воссозданных условиях второй планеты Солнечной системы, ко-
торые проводились в течение трех недель. В ходе испытаний
процессор непрерывно работал в течение 521 часа при температуре
около 460 градусов Цельсия и давлении порядка 95 кг на квадратный
сантиметр.

За всю историю попыток исследования Венеры с 1961 года с Земли
стартовало 27 космических аппаратов, из них 19 советских и 6 амери-
канских. В последний раз космический аппарат с Земли опускался на
Венеру в 1985 году – им была запущенная СССР "Вега-2".

НЬЮ-ЙОРК

Особая модель
катамарана готовится
к плаванию 
во французском 
порту Лорьян,
расположенном 
на атлантическом
побережье страны.

Его создала экологическая орга-
низация Race for Water ("Плава-
ние во имя чистой воды"),

штаб-квартира которой находится
в Лозанне. Эта организация уже
осуществила на этом судне в 2015
году знаменитое кругосветное пла-
вание с целью пропаганды борьбы
против загрязнения океанов пласт-
массовыми отбросами – прежде
всего, пакетами и бутылками. Те-
перь она намерена повторить кру-
госветку в новом варианте.

Уникальный, огромный по раз-
мерам катамаран Race for Water
(ранее он именовался Planet Solar)
оборудован по последнему слову
техники – на нем установлено 200
кв. метров солнечных батарей, заме-
няющих паруса и запитывающих
электричеством двигатель. Есть
также дополнительная силовая уста-
новка, которая работает на водо-
роде, извлекаемом при опреснении
воды. На случай, если судно ока-
жется в условиях недостаточной для
батарей освещенности, оно снаб-
жено запускаемым в небо подобно
змею парусом кайтсерфу, площадь
которого составляет 40 кв. метров.

В трюме катамарана располо-
жена прекрасно оборудованная
научная лаборатория, которая
будет проводить различные за-
меры и анализы на протяжении
всего плавания. В частности, уче-
ные будут изучать количество
пластмассовых частиц в воде,
темпы их разложения, скорость пе-
ремещения скоплений такого му-
сора в океане.

Кругосветное путешествие
будет преследовать еще одну со-
вершенно конкретную цель –

Х.Хююппя. "Наша следующая цель
– начать использование этой техно-
логии в кинотеатрах путем ее интег-
рации в сидение, это можно назвать
чем-то вроде 4D, – говорит он. –
Зритель сможет почувствовать
звук, лучше понять происходящее и
лучше слышать, что говорят в
фильме".

В компании это поняли, еще
когда производили подушки для
детей, у которых были проблемы с
речью или пониманием событий:
когда звук или речь идут также
через вибрацию, слова легче вос-
принимаются.

"Мы ведем на этот счет перего-
воры с одной крупной заграничной
компанией-оператором кинотеат-
ров. Но сначала все равно нужно
провести тесты, чем мы сейчас и за-
няты в Финляндии. Мы собираемся
провести такой тест в одном из
местных кинотеатров, посмотрим,
как это работает. Спрос есть, но
нужно предложить решение", – за-
ключил менеджер.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

Подушка, помогающая снять стресс
Финская компания Flexound ("Флексаунд")
разработала необычный прибор – подушку для
прослушивания музыки, которая позволяет тому,
кто ее использует, снизить уровень стресса. 
Как сообщил менеджер компании Хейкки
Хююппя, одним из первых назначений
изобретения было именно терапевтическое.

«Особенность подушки в том,
что звук – будь то музыка или шум
моря – исходят из одного источника.
Есть врачи, которые таким образом
лечили пациентов от различных неду-
гов, – рассказал менеджер. – Не-
сколько лет назад они обратились к
инженерам с вопросом, могут ли те
совместить эти два свойства в одном
продукте. Мы создали такой прибор
и запатентовали технологию».

«Наша первая подушка до сих
пор используется в терапевтических
целях", – продолжил Х.Хююппя. –
Для детей с аутизмом, для людей
старшего поколения. Подушка по-
могает расслабиться, помогает
сконцентрироваться тем, у кого с
этим проблемы. Кроме того, за счет
вибрации она успокаивает, напри-

мер, в тех случаях, если дети боятся
врачей, боятся уколов – ее можно
использовать как раз перед такими
процедурами".

Сейчас у прибора немного поме-
нялся дизайн. В этом году его выста-
вили на продажу. С его помощью
пользователи смогут слушать му-
зыку и смотреть клипы на экране
мобильного устройства, ноутбука
или телевизора. "Производство на-
ходится в Китае. Сейчас у нас уже
есть клиенты в США, Финляндии,
Японии, Китае и других странах", –
отметил Х.Хююппя.

Для того, чтобы начать прослу-
шивание музыки, нужно подключить
телефон или другой прибор к по-
душке с помощью Bluetooth-соеди-
нения или аудиокабеля, пояснил

ров в течение года будут тестировать
комбинированную услугу, в которую
входит проездной железнодорож-
ный билет первого класса, аренда
электромобиля и абонемент на
аренду велосипеда.

Предполагаемая цена такого па-
кета – 12 тыс. 200 франков (при-
мерно столько же в долларах).
Проект сопровождают ученые из
Федеральной политехнической
школы Цюриха. А итоги его будут
подведены весной 2018 года.

В техническом плане ожидаются и
другие новшества. Среди них – циф-
ровые системы переключения стрелок
и анализа состояния путей. Не исклю-
чают в ШФЖД и использование беспи-
лотников в целях контроля. Товарные
вагоны будут оборудованы датчиками,
измеряющими температуру, уровень
вибрации и фиксирующими местопо-
ложение. Таким образом, можно
будет всегда располагать информа-
цией о состоянии перевозимого груза,
его местоположении и сроках до-
ставки.

Планы железнодорожников
весьма скептически встретила, впро-
чем, ассоциация "Pro Bahn", защи-
щающая интересы пассажиров
общественного транспорта. По мне-
нию ее специалистов, двигаться впе-
ред в техническом плане следует
"медленно, но надежно", поскольку
сложная система может "рухнуть"
из-за поломки одного звена. Желез-
нодорожные составы без машини-
стов "Pro Bahn" считает не более, чем
мечтой. "Как и в самолете, нам
нужен в кабине человек, чтобы вме-
шаться при возникновении непредви-
денной ситуации", – заявили в
ассоциации.

ЖЕНЕВА

Поезда без машинистов: мечта или перспектива?
Государственная компания "Швейцарские
федеральные железные дороги" (ШФЖД) намерена
увеличить к 2025 году объем перевозок на 30%.
Достичь этого она намерена, в частности, за счет
"автоматизированного планирования расписания
движения" и расширения внедрения цифровых
технологий. Объявлено также о планах использования
поездов без машинистов.

Сейчас компания ежедневно пе-
ревозит более миллиона пассажиров
и более 200 тысяч тонн грузов. Даль-
нейшее свое развитие она связывает
с такими инновациями, как "умные ва-
гоны" и услуга "от двери до двери".
Но наибольшее внимание к новой
программе привлекли поезда, спо-
собные работать автономно. "Поезда
без машинистов возможны, и мы
должны к этому готовиться", – заявил
генеральный директор ШФЖД Анд-

реас Мейер. Правда, пока этот про-
ект касается только коротких марш-
рутов. И, вообще, это дело не
завтрашнего дня, предупреждает
компания.

Пока же наибольшее внимание
специалистов сосредоточено на из-
учении транспортных предпочтений
пассажиров до посадки в поезд и
после выхода из него. В январе с этой
целью был запущен пилотный проект
"Green Class". Сто пятьдесят пассажи-

будет создан прототип сверх-
мощной вычислительной машины
эксафлопсной производительно-
сти. Фактически мы стоим на по-
роге новой ступени в
производительности компьюте-
ров. Это позволит КНР быстрее,
с большей точностью и широким
охватом решить ряд сложнейших
научных проблем", – заявил уче-
ный.

В частности, данную машину
планируется использовать в ген-
ной инженерии при анализе
структуры и последовательности
расположения белков. "Предпо-
лагается, что благодаря этому
компьютеру будут сделаны
новые открытия и в области ме-
дицины", – добавил Мэн Сянфэй.

Новинка создается исключи-
тельно на основе национальных
технологий. И будет готова к ра-
боте в проектном режиме к 2020
году. Как утверждают китайские
специалисты, это произойдет
раньше, чем американские уче-
ные смогут представить миру
свою окончательную версию
разработки компьютера со ско-
ростью более 1 эксафлопс.

ПЕКИН Н.Селищев

Компьютер на эксафлопс операций в секунду
Китайские специалисты планируют создать 
к 2018 году новейший сверхмощный компьютер,
производительность которого составит 
1 эксафлопс (квинтильон, 10 в 18 степени)
операций с плавающей запятой в секунду,
сообщили в Государственном центре
суперкомпьютеров города Тяньцзинь 
(Северный Китай).

По словам куратора проекта
Мэн Сянфэя, разработка называ-
ется Tianhe-3 ("Тяньхэ-3") и станет
"наиболее передовой в мире,
превзойдя все имеющиеся ана-
логи". Она будет в десятки раз
превосходить Sunway TaihuLight
("Санвэй тайхулайт") – самый

мощный компьютер по версии
TOP500, озвученной в ноябре
2016 года.

"В текущем году Китай соби-
рается сделать прорыв в этом на-
правлении как в плане
процессора, так и сопутствую-
щих технологий. В результате

По словам специалистов, глав-
ным преимуществом геотермаль-
ной энергетики является
возможность постоянно получать
электричество в отличие от солнеч-
ной или ветряной энергетики. Со-
гласно подсчетам, общий потенциал
геотермальной энергетики в Японии
составляет примерно 23 ГВт, что
равняется установленной мощности
23 атомных реакторов.

В силу дороговизны научных ис-
следований, необходимых для
строительства, а также относи-
тельно высокой себестоимости, в
настоящее время используется
лишь примерно 500 МВт. В 2012
году правительство повысило льгот-
ные тарифы, которые сделали воз-
можным сооружение
геотермальных станций небольшой
мощности – менее 7,5 МВт.

Проект в Иватэ – не единствен-
ный. Компания Orix ("Орикс") плани-
рует построить аналогичную
станцию мощностью 4,4 МВт на ост-
рове Хатидзёдзима к 2022 году.
Компания рассматривает еще около
10 подобных проектов общей мощ-
ностью до 30 МВт.

Правительство Японии надеется
к 2030 году довести долю возобнов-
ляемой энергетики в общем энерго-
балансе до 22-24%. Для сравнения в
2013 году на возобновляемые энер-
гетические источники в Японии при-
ходилось около 13%. Главным
образом внимание уделяется сол-
нечной или ветряной энергетике.
Однако и доля геотермальной энер-
гетики может вырасти с 0,3% до
1%.

ТОКИО К.Агафонов

Ставка на тепло земных недр
Японские компании начинают активно осваивать
богатый потенциал геотермальной энергетики
страны. В частности, уже в ближайшее время ряд
корпораций собирается начать строительство в
префектуре Иватэ такой станции с установленной
мощностью в 7 МВт.

В проекте принимают участие JFE
Engineering ("Джэй-эф-и инжини-
ринг"), Mitsui Oil Exploration ("Мицуи
ойл эксплорэйшн"), Japan Metals &
Chemicals ("Джапан мэталс энд кэми-
калс"), а также государственная
Japan Oil Gas and Metals National Cor-
poration (JOGMEC, "Джогмек").
Общая стоимость строительства
оценивается в 8,5 млрд иен (около
75,8 млн долларов). Станция может

быть введена в строй уже в 2018
году.

Япония, большую часть террито-
рии которой занимают горы, нахо-
дится в сейсмически активной зоне,
здесь много подземных горячих ис-
точников. Японцы давно облюбо-
вали их в качестве мест для отдыха
и оздоровления. Однако в них та-
ится и гигантский потенциал в обла-
сти энергетики.

тания на безопасность. И уже три
из них приняли участие в полно-
форматных испытаниях в трубе
протяженностью 1,2 км. Команда
из голландского университета не
только попала в финальную
тройку, но и стала победителем,
набрав высший общий балл.

"Это просто невероятно, – от-
метил руководитель проекта Тим
Хаутер. – Мы не стали самыми
быстрыми, но мы и не рассчиты-
вали на это. Мы хотели внести ве-
сомый вклад в развитие
технологии "гиперпетли". По-
этому мы не концентрировались
на скорости, а старались уделить
повышенное внимание таким мо-
ментам, как эффективность, без-
опасность и цена создания
капсулы. За счет этого мы и стали
победителями".

Мюнхенский технический уни-
верситет получил приз за самую
быструю капсулу, а проект Мас-
сачусетского технологического
института был отмечен за без-
опасность и надежность.

ГААГА В.Чугин

Используя технологию «гиперпетли»

Плавание во имя чистой воды

Группа студентов из Делфтского технического
университета стала победителем конкурса 
по созданию сверхскоростного поезда.
Соревнование, направленное на развитие
технологии "гиперпетли", было организовано
компанией SpaceX ("Спейс-экс"), которая
принадлежит американскому предпринимателю
Илону Маску.

Технология "гиперпетли" была
изобретена самим И.Маском и
предусматривает движение кап-
сулы внутри вакуумной трубы с
минимальным сопротивлением.
Предполагается, что такие сверх-
скоростные поезда смогут разви-
вать скорость в 1000 км/ч и даже
больше. Это значит, что из Ам-
стердама до Парижа, например,
можно будет добраться за пол-

часа, а поездка между Братисла-
вой и Веной в 70 км займет не
более пяти минут.

В рамках первого отборочного
раунда конкурса команды со
всего мира представили свои про-
тотипы капсул, которые были оце-
нены профессиональным жюри.
Для участия в самом конкурсе
было отобрано 29 проектов, из
которых только пять прошли испы-

себе убежище и пищу многие виды

морских организмов. Но ученых

беспокоит то, что в некоторых рай-

онах псевдокораллы могут вытес-

нять другие виды водорослей, так

как не являются частью рациона

морских ежей, которые охотно

уничтожают всю прочую морскую

растительность.

По словам соавтора исследова-

ния Хелле Йоргесбюэ из Датского

технического университета, состав-

ленные карты помогут ученым от-

слеживать то, как со временем

меняются рифы и насколько от них

зависят другие обитатели океана. В

частности, такие ценные промыс-

ловые виды, как морской еж и

треска.

Большую научную ценность

представляют собой и старые

фрагменты кораллиновых водо-

рослей. По их строению, как по го-

дичным кольцам деревьев, можно

отслеживать изменения, которые

климат региона претерпевал за по-

следнюю тысячу лет.

ОСЛО Ю.Михайленко

Рифы могут быть и из водорослей
Исследователи Дании и Канады завершили
масштабную работу по картографированию
водорослевых рифов, расположенных 
у побережья Гренландии на глубинах 
от 15 до 77 метров. Живописные рифы, очень
похожие на коралловые, однако в
действительности сформированы красными
кораллиновыми водорослями.

Как и коралловые полипы, отно-
сящиеся к морским беспозвоноч-
ным животным, кораллиновые
водоросли образуют на своей по-
верхности прочную известковую
корку, из которой с течением вре-
мени могут сформироваться рифы.
При этом растут они еще медлен-
нее, чем кораллы. Если последние
в благоприятных условиях способны
вырасти на сантиметр в год, то ко-
раллиновые водоросли Арктики, по
расчетам ученых, за тот же срок

прибавляют в размерах всего
около миллиметра.

По мнению ученых на сегодняш-
ний день лучше всего изучены водо-
рослевые рифы в теплых широтах.
Однако в последние годы учеными
было описано множество подобных
структур в арктической и субаркти-
ческой зонах, в том числе – у запад-
ного побережья Гренландии.

По всей вероятности, они иг-
рают важную роль в экосистеме
региона. Среди рифов находят

пропаганду специальных перевози-
мых модулей, позволяющих пре-
образовывать пластмассовые
отходы вначале в горючий газ, а
затем – в электричество. По мне-
нию разработчиков, это попутно
обеспечит беднейшие слои населе-
ния и дополнительными доходами
– те, кто будет приносить на сбо-
рочные пункты пластмассовый
мусор, получит за это небольшое де-
нежное вознаграждение. Такая си-
стема уже показала свою
эффективность при сборе алюми-
ниевых банок из-под напитков для
их переплавки. Благодаря такому
агрегату, как считают в Race for
Water, количество пластмассового
мусора на планете станет меньше.

Первое кругосветное плавание
катамарана и проведенные в ходе его
исследования показали, что задача
по непосредственной очистке вод
мировых океанов технически неосу-
ществима, – признают в организа-
ция. – В настоящее время на 5 кило
рыбы приходится 1 килограмм пла-
стиковых отходов. Если эту ситуа-
цию не изменить, то к 2050 году на 5

кг рыбы будет приходиться уже 5 кг
отходов", – говорит глава организа-
ции Марко Симеони. По данным же
организации "Гринпис" в океан по-
падает ежегодно от 5 до 12 млн тонн
пластмассового мусора.

"Мы считаем, что решение про-
блемы – на суше", – подчеркивает
И.Симеони. Установки, предназна-
ченные защитить океаны от загряз-
нения, разработаны Race for Waterе
совместно с французской фирмой
ETIA.

Экспедиция стартует из Фран-
ции 4 апреля и продлится пять лет.
Запланировано, что в ходе ее ката-
маран пройдет в июле 2020 года
через Панамский канал и напра-
вится к Японии, в одном из портов
которой он встанет на стоянку во
время Олимпийских игр. Затем, в
октябре того же года он переме-
ститься в эмират Дубай, где будет
проходить Всемирная выставка. От-
туда он совершит переход в Среди-
земное море. В Лорьян катамаран
вернется в конце 2021 года.

ПАРИЖ М.Тимофеев

носителем. А затем ИСРО провела
успешные испытания криоген-
ного двигателя собственной раз-
работки, предназначенного для
тяжелой ракеты-носителя нового
поколения.

Силовой агрегат проработал
полные 10 минут, испытания про-
шли на территории двигателе-
строительного комплекса в
Махендрагири на юге страны.
Новый двигатель предназначен
для установки на ракете GSLV
Mark III ("Джи-эс-эл-ви Марк III").
Это – новейший мощный индий-
ский носитель высотой около 50 м
и весом более 414 т. Первый за-
пуск этой ракеты, которая должна
выводить грузы до 10 т на низкую
околоземную орбиту и до 4 т – на
геосинхронную орбиту, может со-
стоятся уже в этом году.

Именно этот носитель призван
открыть новую эру в истории ин-
дийской космической отрасли. И
выполнить давнюю мечту: выве-
сти на орбиту первый националь-
ный корабль с людьми на борту.
Эскизный проект такого корабля
на трех членов экипажа ИСРО
представила еще в 2009 году. Но
тогда корабль нуждался в подходя-
щем носителе. И теперь он, нако-
нец, должен появиться.

В перспективе GSLV Mark III
также сможет использоваться для
запуска межпланетных автомати-
ческих станций, в том числе – и к
Луне, на которой и находятся за-
пасы Гелия-3 .

Разработка нового криоген-
ного двигателя потребовала почти
20 лет, поскольку в 1990-е годы
Россия под давлением США была
вынуждена отказаться от пере-
дачи индийской стороне техноло-
гий производства криогенных
силовых установок. Создание та-
кого двигателя – очень сложная
задача. Пока ее смогли решить
только Россия, США, Франция,
Китай, Япония и Индия.

НЬЮ-ДЕЛИ Е.Пахомов

Когда символ –
черепаха

Американская
компания Blue Origin

("Блю ориджин")
разработала тяжелую
ракету-носитель New

Glenn ("Нью Гленн")
для запусков 

на орбиту Земли.
Пуски предполагается

начать до 2020 года
с мыса Канаверал

(штат Флорида), –
сообщил владелец Blue

Origin Джеффри
Безос.

"New Glenn сконструирована
для того, чтобы доставлять в
космос спутники связи коммер-
ческого назначения и людей", –
уточнил Дж. Безос. Ракета заду-
мана в двух вариантах – с двумя
и тремя ступенями, которые до-
стигают в высоту 82,3 и 95,4
метра соответственно. Нижняя
ступень ракеты рассчитана на
многоразовое использование и
оснащена семью ракетными
двигателями BE-4 (Би-и-4). В
настоящий момент компания
строит стартовый комплекс и
ангары на территории базы ВВС
на мысе Канаверал.

Blue Origin не раскрывает,
где именно она собирается
строить площадку для верти-
кального спуска нижней ступени
носителя. Компания сообщила
лишь о том, что рассматривает
идею использования для этого
платформы морского базирова-
ния.

Специалисты отмечают, что
Blue Origin, в отличие от своих
конкурентов, не стремится афи-
шировать свои наработки.
Д.Безос отчасти разъяснил при-
чину этого. "Наш символ – чере-
паха. После каждого успешного
запуска мы рисуем изображе-
ние черепахи на корпусе наших
аппаратов. Наш девиз – "От-
важно, шаг за шагом". Мы счи-
таем, что, действуя не спеша,
мы продвигаемся гладко и без-
остановочно. А гладко – это зна-
чит быстро", – уточнил глава
фирмы. "В долгосрочном плане
побеждает тот, кто действует
обдуманно и методично. Самый
быстрый способ добиться
своего – это никогда не пропус-
кать очередной плановый шаг",
– добавил он.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Р
азработка методов добычи лун-
ной пыли, богатой Гелием-3, –
это одна из приоритетных про-

грамм его организации, – по-
яснил ученый, который до 2014
года руководил совместной ин-
дийско-российской компанией
BrahMos Aerospace ("БраМос
Аэроспейс"), выпускающей
сверхзвуковые крылатые ракеты
"БраМос". По его словам, другие
страны также работают над про-
ектами добычи Гелия-3 на Луне.
И запасов этого вещества на
спутнике Земли хватит для удов-
летворения энергетических по-
требностей всего мира.

Энергетическую проблему
решат благодаря... Луне
Индия, испытывающая нехватку энергоносителей,
надеется решить эту проблему к 2030 году,
благодаря… Луне, организовав на ней добычу
Гелия-3, который в изобилии имеется на спутнике
Земли, – сообщил индийский ученый,
заслуженный профессор Индийской организации
космических исследований (ИСРО) 
Сиватхану Пиллаи.

"Вскоре люди будут летать на
Луну на медовый месяц", – считает
профессор.

Гелий-3 – побочный продукт
процессов, протекающих на
Солнце. На Земле его весьма мало,
поскольку планету защищает от
"солнечного ветра" атмосфера. На
Луне же, которая не имеет атмо-
сферы, в лунной пыли этого веще-
ства, по разным оценкам,
накопилось от 500 тыс. до 10 млн
тонн. Как полагают многие экс-
перты, благодаря одной тонне
Гелия-3 можно получить энергию,
эквивалентную той, которая полу-
чается при сгорании 15 млн тонн
нефти.

В настоящее время исследова-
тели в ряде стран, в том числе из На-
ционального управления США по
аэронавтике и исследованию кос-
мического пространства (НАСА),
разрабатывают программы по до-
быче на Луне этого вещества.

"Фантастика!", – скажут мно-
гие. Однако С.Пиллаи. В последнее
время Индийская организация кос-
мических исследований добивается
все новых достижений. Совсем не-
давно индийцы установили миро-
вой рекорд, отправив на орбиту
разом 104 спутника одной ракетой-

«Чистое» получение чугуна и стали
Китайский ученый Хоу Силунь изобрел новую технологию производ-

ства стали и чугуна, которая, как утверждается, позволит избавить КНР от
смога.

По словам профессора, много лет проработавшего в Китайском на-
учно-исследовательском объединении железа и стали, а в последнее
время создавшего собственную компанию "Бэйцзин Силунь", последние
10-15 лет он совместно с группой молодых ученых трудился над идеей ор-
ганизации "зеленого" сталелитейного производства.

"Фактически мы смогли разработать бескоксовую технологию, когда
вместо выбросов в атмосферу получается твердый отход», – сообщил он.

Хоу Силунь признал, что для внедрения его разработки на сравни-
тельно небольшой фабрике потребуется порядка 1,5 млн долларов. "Если
же речь идет о гигантских концернах, там необходимо вложить в не-
сколько десятков раз больше".

Ученый не скрыл, что рассчитывает на китайскую программу "пояса и пути"
(Экономический пояс Шелкового пути и Морской путь XXI века). А также на со-
действие бизнесменов из России и Казахстана. "Мне приходилось много ез-
дить по СНГ, иногда по нескольку раз в год. Я уже обсуждал этот вопрос с
зарубежными партнерами. И некоторые из них готовы в этом году посетить
Китай для переговоров по существу", – рассказал Хоу Силунь.

ПЕКИН Н.Селищев

ЭЭВВРРИИККАА!!

Беспилотник на солнечной энергии
Китай намерен в текущем году испытать свой крупногабаритный беспилотник

на солнечных батареях в околоземном космическом пространстве, – сообщили
в Китайской академии аэрокосмической аэродинамики (CAAA).

Размах крыльев разработанного китайскими учеными летательного
аппарата превышает 40 метров – больше, чем у авиалайнера "Боинг-737". По
словам главного инженера данного проекта Ши Вэня из CAAA, – это второй в
мире по своим габаритам работающий на солнечной энергии беспилотник
после аналогичного аппарата, который есть у NASA. Китайский космический
дрон, сообщил Ши Вэнь, способен совершать полеты на очень больших
высотах достаточно продолжительное время.

Главный инженер не раскрыл деталей предстоящих испытаний, уточнив
лишь, что подобные аппараты способны подниматься на высоту до 30
километров и развивать скорость до 200 километров в час.

Аппарат будет, в основном, применяться для ведения разведки,
мониторинга стихийных бедствий, метеорологических наблюдений, а также
в сфере телекоммуникационных услуг.

Ранее сообщалось, что в октябре прошлого года аппарат прошел
успешные летные испытания в северо-западной части страны.

ШАНХАЙ И.Каргапольцев

На создание «теории всего»
Двое датских ученых в прошлом году развернули в сети Интернет кам-

панию по сбору средств на продолжение своей работы по созданию объ-
единенной физико-математической теории, способной описать любые
процессы, происходящие во Вселенной.

Физик-теоретик Йеспер Мёллер Гримструп и математик Йоханнес
Оструп полагают, что они уже недалеки от научного прорыва и создания
своего варианта "теории всего". Однако работу замедляет недостаток
средств.

Как утверждают исследователи, они вывели новый математический
принцип, который имеет все шансы стать единой теорией квантовой гра-
витации – одним из основных претендентов на звание "теории всего", спо-
собной дать ответ на многочисленные загадки нашего мира: что
происходило в момент Большого взрыва, чем являются «темная» материя
и «темная» энергия, как ведут себя пространство и время внутри «черных
дыр», будет ли наша Вселенная расширяться бесконечно, и возможно ли
существование других Вселенных с иными законами физики.

За последние десятилетия было предложено много вариантов "теории
всего", над одним из которых работал еще сам Альберт Эйнштейн. Однако
пока ни один из них не получил экспериментального подтверждения.
Крайне сложно подвести общее основание и под квантовую механику, опи-
сывающую мир частиц, и под общую теорию относительности, которая
имеет дело с макромиром. Создание теории, снимающей эти противоре-
чия, по-прежнему остается одной из главных нерешенных проблем совре-
менной физики.

КОПЕНГАГЕН Ю.Михайленко
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Российские ученые
предложили
создать "банк
последствий" –
информационную
систему, которая
позволит
рассчитывать
возможные
последствия от
падения метеорита
на Землю уже во
время его
приближения, –
сообщил научный
руководитель
Института
астрономии
Российской
академии наук
(РАН) 
Борис Шустов.

У
ченые получили уже грант
Российского научного
фонда на разработку про-

граммного обеспечения для
создания "банка последствий"
столкновений опасных небес-
ных тел с Землей. Такой банк
данных важен для принятия
быстрых и эффективных ре-
шений при угрозе катастрофы.

Б.Шустов особо отметил,
что обычно крупная природная
катастрофа начинается с пред-
вестника. "Например, пе-
чально знаменитая волна
цунами 2011 года в Японии об-
рушилась на Фукусиму уже
через час после землетрясения,
оставив людям лишь неболь-
шое время для реагирования.
Тут уже некогда проводить
расчеты, нужно иметь таб-
лицы, в которых для набора па-
раметров, описывающих
землетрясение, приведены за-
ранее рассчитанные послед-
ствия для данной территории и
необходимые варианты реше-
ний. Мы предлагаем по этому
же образцу подготовить таб-
лицы последствий падения не-
бесных тел для наиболее
уязвимых районов России", –
пояснил он.

Падение челябинского ме-
теорита в 2013 году показало
необходимость этого проекта,

"так как если бы люди были за-
ранее предупреждены, то ряда
неприятных последствий
можно было избежать, – про-
должил Б.Шутов. – В дальней-
шем эта программа может быть
утверждена через Организа-
цию Объединенных Наций.
Проект носит глобальный ха-
рактер, он особенно актуален
для населения островов, Аф-
рики, Азии. В этом и должна
состоять миссия развитых
стран – накрыть таким "ин-
формационным зонтиком"
страны этих территорий".

Челябинский метеорит
вошел в атмосферу Земли 15
февраля 2013 года около 07:10
мск. Он вызвал сильный взрыв
в атмосфере на высоте 23 км и
падение многочисленных
фрагментов на большой терри-
тории Челябинской области.
Взрыв наблюдали сотни тысяч
человек на Урале и в северном
Казахстане. Наиболее круп-
ные фрагменты небесного тела
упали в окрестностях озера Че-
баркуль, в 78 км западнее Челя-
бинска. От взрывной волны в
домах Челябинска и его
окрестностей были выбиты
стекла.

Ученые Института астроно-
мии РАН предложили также
запустить телескоп на расстоя-
нии 1,5 млн км от Земли для на-
блюдения за астероидами,
сближающимися с Землей со
стороны Солнца.

Челябинское событие на-
глядно показало, что никакими
средствами – ни наземными,
ни околоземными на низких и
средних орбитах – невоз-
можно обнаружить тело, кото-
рое приближается со стороны
Солнца, – продолжил Б.Шу-
стов. – Оптические телескопы
в этой ситуации слепы, а ра-
диосредства работают на ко-
ротких расстояниях в
несколько тысяч километров.
Нам же нужно обнаружить
опасное тело на существенно
большем расстоянии – так,
чтобы успеть предупредить на-
селение и указать место пора-
жения. А это возможно только
с помощью аппарата, разме-
щенного далеко от Земли.
Группа наших ученых предло-
жила разместить такой теле-
скоп в области так называемой
точки Лагранжа L1. Это –
зона, которая находится между
Землей и Солнцем на расстоя-
нии 1,5 млн км от нашей пла-
неты.

По словам Б.Шустова, что
тело, помещенное в эту
область, будет следовать за
Землей лишь с небольшими от-
клонениями. "Там давно есть
спутники, но они в основном
смотрят на Солнце. А мы пред-
ложили поместить аппарат, ко-
торый бы смотрел на
окрестности Земли. Тогда тела,
которые будут лететь от
Солнца, будут хорошо осве-
щены. В данном случае доста-
точно небольшого телескопа –
диаметром 30 см, чтобы обна-
ружить тела размером более 10
м. Нам для предупреждения
этого вполне достаточно", –
добавил ученый.

Он также уточнил, что про-
ект получил название "Сода" –
"Система обнаружения днев-
ных астероидов". "Мы выста-
вим предложение на
международный суд. В мае
будет главная конференция по
планетарной защите в Токио.
И российская делегация там,
конечно, будет", – пояснил
Б.Шустов.

ЕКАТЕРИНБУРГ

ППААННООРРААММАА
Подводный
робот – победитель

Команда Дальневосточного
федерального университета
(ДВФУ) и Института проблем
морских технологий Дальневос-
точного отделения РАН стала по-
бедителем чемпионата Азии по
подводной робототехнике Singa-
pore AUV Challenge.

Соревнования проходили в
Сингапурском политехническом
университете (Singapore Poly-
technic), где за победу боролись
технические вузы из 10 стран:
России, Китая, Индии, Синга-
пура, Малайзии, Таиланда,
Египта, Пакистана, США и Шве-
ции. Российский беспилотник
оказался самым быстрым среди
28 участвовавших аппаратов.

Во время соревнований под-
водные роботы должны были на
скорость проплыть через ворота
высотой 150 см, обнаружить
цель, которая издает акустиче-
ский сигнал, и пройти другие ис-
пытания, связанные с
ориентацией под водой.

"Нам удалось показать луч-
шее время за счет более эффек-
тивного использования
двигателей робота и лучше на-
строенной системы управления.
Многие команды боятся запус-
кать аппарат быстро, потому что
не справляются с его качествен-
ным управлением на скорости.
Мы рискнули. И очень рады, что
все получилось", – признался ас-
пирант Максим Спорышев.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Для снятия служебно-профес-
сионального стресса у сотрудников
Следственного комитета (СК), уче-
ные НИИ молекулярной биологии и
биофизики Сибирского отделения
РАМН предлагают использовать
технологию игрового биоуправле-
ния.

"Технология игрового биоуправ-
ления разработана на основе ком-
пьютерных игр, – сообщила
руководитель лаборатории компью-
терных систем биоуправления ин-
ститута Ольга Джафарова, в
процессе игры психолог в кратчай-
шие сроки проводит диагностику

служебно-профессионального
стресса у следователя, определяет
его психофизиологическое и психо-
логическое состояние учит его бо-
роться с профессиональным
стрессом и контролировать свое со-
стояние".

"Гонки с препятствиями", "Греб-
ной канал", "Сладкоежка",
"Ралли"… Это – не просто развлека-
тельные компьютерные игры, раз-
работанные у нас в институте. Они
помогают сотрудникам СК управ-
лять стрессом с помощью методики
саморегуляции и самовосстановле-
ния", – продолжила О.Джафарова.
Например, от участника автогонок
требуется спокойствие и сосредото-
ченность: чем медленнее пульс,
тем выше скорость автомобиля. Од-
нообразная дорога моделирует си-
туацию монотонной работы.

В течение 5-9 индивидуальных за-
нятий метод позволяет обучить сле-
дователя грамотному
психофизиологическому реагирова-
нию на служебный стресс, "правиль-
ному", лишенному психогенной
одышки дыханию и др.

В результате апробации метода
37% участников краткосрочных тре-
нингов отметили снижение тревожно-
сти, у 78% зафиксировано снижение
частоты сердечно-сосудистых сокра-
щений, 83% смогли достигнуть раз-
меренного дыхания. 95%
испытуемых высказали желание
пройти полный курс тренинга. Мето-
дика сибирских ученых уже взята на
вооружение в МЧС, Министерстве
обороны, ФСБ, Министерстве об-
разования, здравоохранения. Те-
перь ученые планируют внедрить ее
в практику Следственного комитета
РФ.

В течение пяти лет в Институте
повышения квалификации Академии
СК РФ были обследованы более 2,2
тыс. сотрудников Следственного ко-
митета от 21 до 45 лет. У 67% из них
как следствие профессиональных
стрессов были выявлены нарушения
сердечно-сосудистого ритма, 86%
не могли включать механизм релак-
сации, а у 96% наблюдалась сниже-
ние защитных сил организма.

НОВОСИБИРСК Т.Карманова

Цель сна – помочь человеку
забыть все лишнее, чтобы лучше
запомнить нужное. Последние
научные работы подтверждают
этот вывод, известный как "гипо-
теза синаптического гоме-
остаза".

Так, специалисты из Вискон-
синского университета Джулио
Тонони и Кьяра Сирелли описы-
вают эксперимент по изучению
размеров и форм синапсов –
мест передачи нервного им-
пульса – в мозгу подопытных
мышей. Выяснилось, в частности,
что у спящих животных зоны
таких контактов на 18% меньше,
чем у бодрствующих. Столь
значительная разница удивляет
даже самих специалистов.

Во втором случае сотрудник
Университета Джонса Гопкинса
Грэм Диринг изучал для проверки
той же гипотезы протеины в мозгу
мышей. В итоге был найден про-
теин под условным обозначением
"Гомер1А" (Homer1A), играющий,
насколько можно судить, важную
роль в "усечении" синапсов во
время сна.

С помощью хитроумных опы-
тов на генетически модифициро-
ванных мышах ученым удалось
экспериментально подтвердить,
что присутствие или отсутствие
"Гомера" существенно влияло на
память животных, а, соответ-
ственно, и на их поведение. В част-
ности, по оценкам ученых без
этого протеина сон не стирал у

мышей пугающие воспоминания,

которые продолжали их сковы-

вать. У контрольной же группы

страх после сна проходил.

Правда, ряд специалистов пред-

упреждает, что "новые результаты

не являются безоговорочным дока-

зательством правильности гипо-

тезы синаптического гомеостаза".

Как заявил сотрудник Огайского

медицинского института сна Мар-

кос Франк, "работа прекрасная, но

вопрос в том, является ли это одной

из функций сна или же основной

функцией".

ВАШИНГТОН А.Шитов

Старейший
из льдов

Возраст слоев льда, обнару-
женных в котловане Батагайка в
Верхоянском районе Якутии,
может достигать 1 млн лет, что в
два раза превышает возраст
льдов Антарктиды, которым 400
тысяч лет, – сообщил главный
научный сотрудник Института
мерзлотоведения им. П.И.
Мельникова Виктор Куницкий.

По словам ученого, это –
единственное место в мире, где
слои льда находятся практиче-
ски на поверхности. "В резуль-
тате глобального потепления
произошло таяние льдистых
пород. И на месте небольшой
рытвины постепенно образова-
лась яма протяженностью 2 км,
шириной до 600 метров и глуби-
ной до 80-100 метров".

Для исследования этого кот-
лована в Верхоянский район от-
правилась международная
экспедиция.

В 2009 году в этом месте со-
трудники Северо-Восточного
федерального университета
(СВФУ) обнаружили мумию де-
теныша бизона и часть туши
древней лошади, которые сей-
час находятся в Музее мамонта
СВФУ.

ЯКУТСК С.Рожина

Жилье 
с ремонтом?

Минстрой РФ изучает воз-
можность введения мер для
увеличения объемов сдачи
квартир, в которых уже есть ми-
нимальный ремонт. Однако о
законодательном запрете на
продажу квартир без отделки
пока речи не идет, – заявил ми-
нистр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень.

"Во многих европейских го-
родах есть определенный кри-
терий, сколько жилья может
сдаваться с минимальной от-
делкой, а сколько – с черновой.
Пока изучается этот опыт, гово-
рить о законодательных ини-
циативах (будет ли это запрет,
рекомендация или еще что-то)
преждевременно. Нет даже ни-
какого черновика этого доку-
мента.

Как отметили в мини-
стерстве, на сегодняшний день
в России объемы сдачи жилья с
минимальной отделкой очень
малы. "Очень часто люди жа-
луются, что покупают жилье в
новостройках и потом 5-7 лет
живут в условиях ремонта. Это
и стало причиной обсуждения
данного вопроса", – отметили в
Минстрое.

Прожив год с ненцами-оленеводами

На Марс без шансов на возвращение

Цель сна – помочь забыть лишнее

Ученые прожили год в тундре
Ямало-Ненецкого автономного
округа (ЯНАО) с ненцами-оленево-
дами, изучая их культуру. В резуль-
тате исследователям им удалось
собрать уникальные материалы о
культуре народов Севера, – со-
общила одна из организаторов этно-
графической экспедиции
"Настоящие люди" Александра Те-
рехина.

"С весны 2015 и по весну 2016
года мы жили с ненецкой семьей
оленеводов-частников, вместе с
ними кочевали по тундре от южных
районов полуострова Ямал до бе-
рега Карского моря. В экспедиции
принимали участие два исследова-
теля из Санкт-Петербурга: помимо
меня также археолог Александр
Волковицкий.

За время экспедиции был собран
уникальный материал о культуре ко-
ренных малочисленных народов Се-
вера, сделаны дневниковые записи
об образе жизни и традициях нен-

цев. А также проведен эксперимент
по созданию кочевой группы дет-
ского сада на базе семей. Экспеди-
ция является частью регионального
проекта "Кочевая школа".

По словам А.Терехиной, за год
исследований участники экспедиции
собрали многочисленные дневнико-
вые записи о повседневной жизни
ненцев в разные периоды хозяй-
ственного цикла. Также они полу-
чили сведения о современном
содержании оленей и праздновании
национальных праздников за Поляр-
ным кругом.

На сегодняшний день культура
северных народов недостаточно из-
учена. "Этим и обусловлена необхо-
димость организации подобных
экспедиций. Нам удалось собрать
материал для дальнейшего изучения
традиционного ненецкого обще-
ства, где строго разделены роли и
обязанности мужчин и женщин,
сформированы свои культурные
практики. Кроме того, мы создали

информационный ресурс, посвя-
щенный ненецкой культуре", – до-
бавила она.

В правительстве ЯНАО пояснили,
что проект "Кочевая школа" яв-
ляется одним из способов решения
проблемы доступности качествен-
ного образования для коренных ма-
лочисленных народов Севера,
ведущих кочевой образ жизни. На
территории Ямала в местах кочевий
действуют 22 образовательных ор-
ганизации: 17 детских садов и 5
школ, которые охватывают свыше
200 детей кочевников.

Останемся
без виски?

Выход Великобритании из Ев-
росоюза поставит под угрозу су-
ществующие контракты на
поставки виски в страны сообще-
ства, – считают эксперты Шот-
ландской ассоциации виски,
отстаивающей интересы про-
изводителей данного алкоголь-
ного напитка.

Ежегодный экспорт виски
равен 3,95 млрд фунтов стерлин-
гов (5,73 млрд долларов). К этому
следует добавить, что производ-
ство виски обеспечивает работой
40 тыс. человек по всей Велико-
британии, добавляя около 5 млрд
фунтов к стоимости ее эконо-
мики. А также имеет важное
значение для сальдо торгового
баланса, – сообщил исполни-
тельный директор Ассоциации
производителей виски Дэвид
Фрост.

"Выход из ЕС станет прыжком
в неизвестность для британской
пищевой промышленности и ин-
дустрии алкогольных напитков,
приведет к годам переговоров о
новых торговых соглашениях без
каких-либо гарантий на их успеш-
ное завершение. Я хочу, чтобы
Великобритания в производстве
виски оставалась на ведущих
ролях во всем мире, развивала
свою экономику и создавала
больше рабочих мест. У инду-
стрии виски есть сильные между-
народные связи в Европе,
Америке и Азии", – заявил, в
свою очередь, министр по вопро-
сам окружающей среды, продо-
вольствия и сельского хозяйства
Лиз Трасс.
ЛОНДОН

Южноафриканец Дивашен Го-
вендер, который только что за-
кончил университет провинции
Квазулу-Наталь по специальности
прикладная математика и физика,
вызвался представлять свою
страну в амбициозном и фантасти-
ческом проекте Mars One ("Марс
Уан"), который предусматривает
высадку людей на Марс без их
последующего возвращения на
Землю.

"Я буду рад представлять
Южную Африку. Я счастлив нести
флаг ЮАР, чтобы показать, на что
мы способны", – заявил он.

"Марс Уан" – частный голланд-
ский проект, предполагающим
полет в один конец и организацию
колонии на Марсе с трансляцией
всего происходящего по телеви-
дению. Подготовительные этапы
этого проекта уже несколько раз
откладывались. Теперь полет пер-
вых четырех покорителей "крас-
ной планеты" запланирован на
2026 год, а финальный отбор кан-
дидатов состоится уже в этом
году. Доставка материалов для по-
селения на "красной планете"
должна начаться в беспилотном
режиме в 2020 году.

Чтобы попасть в команду пер-
вооткрывателей, Д.Говендеру
придется пройти несколько отбо-
рочных этапов. Сначала из ста

претендентов будут отобраны 40.
В случае успеха надо будет про-
быть еще девять дней в полной
изоляции, а затем сдать экзамен
на пригодность к марсианским
условиям. В окончательный список
войдут 24 человека.

Южноафриканский кандидат с
детства бредил космосом. "Про-
ект "Марс Уан" предоставляет
возможность осуществить мечту
моей жизни", – заявил он.

При этом Д.Говендер понимает,
что может не попасть в окончатель-
ный список кандидатов. И что полет
вообще может не состояться. Тогда
он намерен идти в аспирантуру и из-
учать астрофизику.

"Я хочу показать, что в ЮАР
также можно сделать карьеру в
астрономии. И что это привилегия
не только НАСА", – заявил он.

ПРЕТОРИЯ А.Нечаев

В Америку –
за 99 евро

Европейский авиахолдинг In-
ternational Airlines Group ("Интер-
нешнл эйрлайнз груп" – IAG)
официально представил новую
бюджетную авиакомпанию, ко-
торая получила название Level
("Лэвел").

Этот лоукостер будет осу-
ществлять трансатлантические
перелеты из международного
аэропорта Барселоны – Эль-
Прат. Он начнет выполнять
рейсы с 1 июня текущего года.
Планируется, что Level будет ле-
тать в американский Лос-Андже-
лес и Сан-Франциско, а также в
Пунта-Кана в Доминиканской
Республике и аргентинский Буэ-
нос-Айрес.

Стоимость билетов до США
составит от 99 евро, до Латин-
ской Америки – от 149 евро. По-
леты будут выполняться на
лайнерах Airbus A330 ("Эрбас
А330"). Изначально рейсы ло-
укостера возьмут на себя пи-
лоты и бортовой экипаж
испанской авиакомпании Iberia
("Иберия"). Предполагается, что
Level составит конкуренцию
бюджетному перевозчику Nor-
wegian ("Норвиджин"), который
также планирует осуществлять
полеты из Барселоны в США.

МАДРИД Е.Воробьева

Компьютерные игры помогут снимать стресс

В помощь слабовидящим
"Умный" головной убор – SMART-тюбетейку для слепых и

слабовидящих людей – изобрел ученик двенадцатого класса
НИШ ("Назарбаев интеллектуальной школы") города Актау
Мангистауской области Казахстана Саттигали Жолдасбай.

"На тюбетейке имеется датчик движения, он дает сигнал
вибромотору, взятому от обычного сотового телефона.
Когда человек идет, сенсоры на тюбетейке улавливают пре-
граду впереди и начинают вибрировать, оповещая о появле-
нии препятствия", – рассказал изобретатель.

По его словам, благодаря этому устройству, плохо видя-
щий человек может скорректировать свое движение: повер-
нуть или остановиться. "Проект разработан на микроплате
Ардуино (аппаратно-программное средство для построения
простых систем автоматики). Надеюсь, мое изобретение
сможет помочь слабовидящим и слепым людям", – отметил
С.Жолдасбай.

Первая НИШ была открыта в городе Астане в январе 2009
года. В настоящее время в республике функционируют уже
18 подобных учебных заведений.

АСТАНА Ю.Нитченко

«Объем допустимого улова

рыбы в нашей стране

ограничен, отсюда – недоста-

точное предложение на

рынке и завышенные цены на

товар. Развитие аквакультуры

в совокупности с продукцией

рыболовства повлечет суще-

ственное увеличение общего

предложения рыбы, что, как

следствие, должно привести к

снижению цен", – заявил

глава ФАС Игорь Артемьев.

Как отмечает в материалах

ведомства, сейчас лишь 0,2%

добываемой на Дальнем Вос-

токе рыбы приходится на про-

дукцию аквакультуры, тогда

как в мире ее доля составляет

46,6%.

Еще одна действенная мера

по ограничению роста цен на

рыбу – развитие альтерна-

тивных способов торговли

рыбной продукцией (специа-

лизированных несетевых тор-

говых объектов, ярмарок и

т.д.), уверены в ФАС.

"Это позволит сократить

цепочку между производите-

лем товара и конечным потре-

бителем, оптимизировать и

сократить затраты на логисти-

ческую составляющую и повы-

сить конкуренцию на рынке

розничной торговли рыбой,

что в конечном счете снизит

цену на рыбу", – полагает

И.Артемьев.

Чтобы рыба подешевела
Федеральная антимонопольная служба (ФАС)
РФ совместно с Минэкономразвития 
и Минсельхозом подготовила по поручению
президента России доклад о мерах 
по ограничению роста цен на рыбную продукцию
на российском рынке. Наиболее эффективными
средствами борьбы с ростом цен на рыбу ФАС
считает развитие аквакультуры (рыбоводство,
выращивание товарной рыбы) 
и проведение ярмарок.

Человек в космосе терпимее к боли

«К
осмонавт, который
долго готовился и, нако-
нец, прилетел на стан-

цию, испытывает эйфорию и
повышенное настроение. Со-
ответственно, его болевой
порог выше из-за эмоцио-
нальной составляющей.
Дальше на болевой порог на-
кладывает отпечаток процесс
адаптации к невесомости.
Если космонавт хорошо пере-
носит невесомость, то порог
нормализуется ближе к зем-
ным показателям", – расска-
зал научный сотрудник Илья
Рукавишников.

На Международной кос-
мической станции был орга-
низован эксперимент
"Альгометрия" (измерение
боли). По словам ученого,
идея провести его возникла
после того, как сами космо-
навты отметили, что не заме-
чают боли при мелких

травмах, если они заденут что-
нибудь на станции. Кроме того,
они иначе ощущали боль при
взятии проб крови в невесомо-
сти. "В этой связи было при-
нято решение провести серию
экспериментов, чтобы обосно-
вать и заложить базу для
оценки болевой чувствительно-
сти и тактильных ощущений в
условиях космического по-
лета", – пояснил И.Рукавиш-
ников.

Были выбраны два метода из-
мерения – давление широкого
штока (стержня) на палец руки
и нагрев пластинки, которая

прикладывается к предплечью.
Оба метода имеют программ-
ное ограничение, что не позво-
ляет им травмировать
испытуемого.

Эксперимент продлится
еще несколько месяцев. "Всего
в нем должны принять участие
около 10-15 членов экипажа,
чтобы мы могли набрать досто-
верную статистику", – по-
яснил ученый. И уточнил, что
серии подобных тестов прово-
дятся с космонавтами перед и
во время полета, а также после
возвращения на Землю.

По словам И.Рукавишни-
кова, исследование болевой
чувствительности у человека
в космосе позволит ученым и
врачам выбрать правильную
методику обезболивания на
случай такой необходимости
в условиях орбитального
полета.

Эйфория от полета в космос и увлечение
работой могут повысить болевой порог 
у работающих на орбите космонавтов, –
выяснили ученые Института медико-
биологических проблем РАН.

К
примеру, духовке можно за-
дать простой и в то же время
требующий раздумий вопрос

"что сегодня приготовить?".
После этого устройство в первую
очередь проанализирует данные
о времени года и погоде. И с лег-
костью подберет несколько вари-
антов сезонных блюд. Летом
"умная" мини-печь будет делать
упор на овощи и низкокалорий-
ные продукты, а в холодные дни
– наоборот на горячую и бога-
тую энергией еду.

Более того, по мере углубле-
ния "знакомства" со своим хозяи-
ном духовка будет изучать его
гастрономические привычки и
давать советы о том, как ему сба-
лансировать и разнообразить
свой ежедневный рацион, нужно
ли снизить потребление соли и
т.д. Все рецепты блюд, а также
список необходимых для их при-
готовления продуктов высвечи-
ваются на цветном дисплее.

"Мы рассчитываем, что таким
образом человек в прямом
смысле сможет найти общий
язык с электронной техникой и
получить от этого максимальную
пользу", – отмечает один из ру-

ководителей отдела бытовой тех-
ники Sharp Такаси Судзуки.

Японские компании в послед-
нее время активно занимаются
внедрением искусственного ин-
теллекта в свою продукцию. На-
пример, корпорация Sony Corp.
("Сони") недавно приняла реше-
ние разработать новое поколение
"умных" камер, способных посте-
пенно обучать своего владельца
основным навыкам фотографии
и видеосъемки.

Параллельно с этим в Японии
идет работа над созданием уни-
версальных правил подхода к
«кибернетическому разуму».
Главный принцип этого доку-
мента – в максимальной степени
исключить опасность использо-
вания искусственного интел-
лекта во вред конкретным людям
и человечеству в целом. Кроме
того, японские специалисты опа-
саются, что все более активное
использование компьютерного
разума приведет к усилению
имущественного неравенства
между передовыми странами и
теми, кто еще в чем-то отстает от
мирового прогресса.
ТОКИО А.Заврачаев

«С
он, в отличие от анестезии, не
является пассивным состоя-
нием, которое полностью от-

ключало бы нас от внешнего мира,
– пояснила Анита Люти, профес-
сор отделения фундаментальной
нейронауки медицинского фа-
культета университета. – Именно
поэтому нам хочется проснуться,
когда в дом проникает грабитель
или звонит будильник. Но в то же
время нам необходим и отдых".

Таким образом, ночью челове-
ческому организму приходится
решать непростую дилемму: и от-
дохнуть, и избежать возможной
опасности. "До последнего вре-
мени мы не знали, как эти две
фундаментальные и противореча-
щие друг другу потребности –
отдых и бдительность – управ-
ляются организмом", – продол-
жила А.Люти. Чтобы это
выяснить, ученые измеряли ак-
тивность сердца и нейронов у спя-
щих мышей, а затем – и у людей».

В результате было доказано,
что в организме фазы тревоги и
отдыха сменяют друг друга. В
течение примерно 25 секунд
сердце и мозг готовятся к пробуж-
дению, а в течение следующих 25
секунд работают на сон. Во время
фазы бдительности активность
мозга увеличивается, а биение
сердца немного ускоряется. Но
если организм перешел в фазу от-
дыха, то человек продолжит спать,

даже если на кровать запрыгнет
кошка.

Ученые установили, что 50-се-
кундный цикл характерен как для
человека, так и для грызунов.
Таким образом, по мнению иссле-
дователей, речь идет об "очень
древнем механизме, сохранив-
шемся в процессе эволюции". Ве-
роятно, у человека этот механизм
похож на механизм млекопитаю-
щих животных. А его формирова-
ние было обусловлено
враждебной средой, в которой
приходилось временами жить
нашим предкам.

Однако этот механизм у неко-
торых людей имеет характерные
особенности: фазы отдыха и бди-
тельности у них ярко выражены, и
это видно по работе сердца и
мозга. Такие индивидуумы отли-
чаются лучшей памятью при про-
хождении тестов.

Ученые в Лозанне считают, что
проводимые ими исследования в
перспективе позволят лучше по-
нять проблемы, связанные с бес-
сонницей. "Ряд исследований
ранее показал, что люди, страдаю-
щие от сердечно-сосудистых забо-
леваний, страдают также от
бессонницы, и, наоборот, бессон-
ница ведет к развитию сердечно-
сосудистых болезней, – отметила
А.Люти. – Наша работа – это шаг
к объяснению этой связи".

ЖЕНЕВА К.Прибытков

Все – на «научный
субботник»!

Первая массовая акция, посвя-
щенная научной грамотности –
Всероссийская лабораторная –
пройдет по всей России 22 апреля.

Ведущие ученые из МИСиС,
МГУ, РАН, а также эксперты Поли-
технического музея, – физики, хи-
мики, биологи, астрономы, –
предложат всем желающим вы-
полнить задания на понимание
устройства живой и неживой при-
роды. В день проведения акции ее
участники выступят "лаборантами",
которым под руководством "уче-
ных-завлабов" предстоит выпол-
нить задания.

"Лаборантам" необходимо
будет ответить на 20 вопросов о
том, как устроен мир. При этом
нужно будет включить свои знания,
наблюдения, логику и, конечно,
здравый смысл. На все задания
отводится 60 минут – час, который
вы посвятите Земле и космосу, че-
ловеку и природе, здоровью и
звездам", – говорится в сообще-
нии организаторов акции.

После выполнения заданий
"завлабы" оперативно огласят
результаты и прокомментируют
их. А затем "лаборанты" смогут
отправиться на экскурсии по на-
стоящим научным лабораториям.

Почему люди просыпаются
даже от тихого звонка будильника?

Почему люди просыпаются от звука будильника? Чтобы
найти ответ на этот, на первый взгляд, простой вопрос,

ученым из Университета Лозанны понадобилось провести
серьезное исследование. В результате был сделан вывод,

что даже крепкий сон не означает полного "отрыва" от
окружающего мира: мозг находится в готовности

предупредить своего "хозяина" о возможной опасности и
нештатной ситуацию. И этот механизм контроля достался

нам от очень далеких предков.

Кулинарные советы
от «умной» мини-печи

Японская компания Sharp ("Шарп") разработала
мини-печь, которая за счет искусственного

интеллекта способна давать человеку советы
по поводу выбора блюд и процесса

их приготовления.

Штраф выпишет… фонарь
В городе Цфат на севере Израиля вот-вот начнут функционировать

уличные фонари, умеющие распознавать наличие движения на улице и в
зависимости от этого включаться или выключаться. А заодно эти же фо-
нари смогут распознать подозрительные предметы, отправлять отчеты о
перекрытых по каким-либо причинам улицах, определять неправильно
припаркованные автомобили и даже выписывать штрафы за парковку.

Этот проект – часть так называемого "Интернета вещей" и "комплекса
услуг и технологий города будущего". Он включает перенаправление ав-
томобилей на свободные парковки, усовершенствование системы вывоза
мусора, самообучающееся освещение, анализ и очистку воздуха, слеже-
ние за соблюдением правопорядка". Как утверждают специалисты, уже
сейчас "все окружающие нас вещи постепенно связываются между собой
в единую взаимодействующую систему.

В частности, такие технологии позволят оптимизировать затраты на
вывоз мусора "благодаря анализу количества отходов в разных точках
сбора". При этом, как считают в компании-оператора мобильной связи в
Израиле, муниципалитетам "не придется оплачивать эти технологии – до-
статочно будет делиться с оператором услуг прибылью от выписанных за
парковку штрафов и экономии на электроэнергии, вывозе мусора и про-
чих услугах".

Различные составляющие пилотного проекта "Умный город" в ближай-
шее время будут запущены, кроме Цфата, в экспериментальном режиме
в таких крупных населенных пунктах Израиля, как Нагария, Кфар-Саба и
Модиин.

ТЕЛЬ-АВИВ А.Широков

Чтобы знать, что нас ждет
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